
2024 年 1 月  ISSUE 24

P12>
海闻教授在 2024 年新年晚会上
的致辞 
 
P16>
北京大学校友会汇丰商学院分会
举行第二届理事会会议 
 
P41> 
北大汇丰2023 年论文发表量质齐升



德亿美生集团 
2023 年“国家高新技术企业认证”
广东省“专精特新”中小企业
全国工商联美容化妆品业商会副会长单位
全国卫生产业企业管理协会副会长单位

康云香
集团创始人、首席执行官、LEAWHA 梨花品牌创始人 
北京大学汇丰商学院 2022 级 EMBA 学生 
北京大学海闻奖学基金捐赠人之一



2024 年 1 月  ISSUE 24

P12>
海闻教授在 2024 年新年晚会上
的致辞 
 
P16>
北京大学校友会汇丰商学院分会
举行第二届理事会会议 
 
P41> 
北大汇丰2023 年论文发表量质齐升

2024 年 1 月   总第 24 期

封面、封底题字 : 海闻

主办单位 Published by
 
北京大学汇丰商学院
 
Peking University HSBC Business School (PHBS)

编辑委员会 Editorial Board
 
主任 Director
 
海闻 Hai Wen

 
副主任 Deputy Directors
 
王鹏飞 Wang Pengfei  任颋 Ren Ting  李志义 Li Zhiyi

 
委员 ( 按照姓氏拼音排序 ) Editorial Board Members

巴曙松 Ba Shusong  岑维 Cen Wei   程云 Cheng Yun

朱家祥 Chu Chia-Shang  韩冰 Han Bing  

胡笑天 Hu Xiaotian   刘时聿 Liu Shiyu   毛娜 Mao Na  

欧阳良宜 Ouyang Liangyi   Young Joon Park  

彭雨露 Peng Yulu  沈艳 Shen Yan  王毅 Wang Yi  

魏炜 Wei Wei  闫璐 Yan Lu  张凡姗 Zhang Fanshan  

郑海洋 Zheng Haiyang

编辑部 Editorial Department
 
主编 Executive Editor
 
绳晓春 Sheng Xiaochun

 
副主编 Deputy Executive Editors
 
叶静 Ye Jing   曹明明 Cao Mingming（执行）

 
编辑 ( 按照姓氏拼音排序 ) Editors
 
曹明明 Cao Mingming   陈诗奇 Chen Shiqi

绳晓春 Sheng Xiaochun  熊艾华 Xiong Aihua  叶静 Ye Jing
 
 
美术编辑 Art Editor
 
谢凤 Xie Feng  

 
地址 Address
 
深圳市南山区丽水路 2199 号北京大学汇丰商学院
 
Lishui Road 2199, Nanshan District, Shenzhen, P.R.China

 
电话 Tel
 
0755-26034455

官方微信

1



北大汇丰学子在第二届“正深圳 正青春”
短视频大赛中获奖

虎林市教育局向海闻教育基金会致感谢信

北大汇丰智库团队赴江门调研

北大中国直销行业发展研究中心2023年年会
举行

北大汇丰英国校区发展研讨会暨校董会2023
年会和第二届校董会成立大会举行

张坤、贾盾荣获北京大学第二十三届青年
教师教学基本功比赛人文社科类三等奖

海军某部教员来北大汇丰参观交流

北大汇丰与华大生命科学研究院举行联合
党建活动

第五届PHBS-CUHKSZ经济金融研讨会举行

《2023中国保险中介市场生态白皮书》发布

北大汇丰全日制硕博项目校友会举办北京、
上海年会

“PHBS50”发布2022年度报告

北大汇丰师生喜迎2024

海闻教授在2024年新年晚会上的致辞

北京大学校友会汇丰商学院分会举行第二届
理事会会议

北大汇丰举办建院19周年“家·年华”校友
返校日活动

Contents
/
目录

2

简讯
THE BRIEF

04

05

06

07

08
12

16

18

封面
COVER STORY

聚焦
FOCUS 



3

学术
RESEARCH

人物
PHBSER

灼见
INSIGHT

北大汇丰 2023年校企合作论坛暨秋季招聘
双选会举行

北大汇丰-剑桥嘉治全球创新创业大赛2023
赛季总决赛暨北大-剑桥湾区创业创投论坛
举行

林祉祎、颜宇琛获得北京大学“演讲十佳”
荣誉称号

北大汇丰2023届全日制硕士研究生就业报告

王鹏飞：知行并进，深耕改革开放“试验田”

从“我是主持人祉祎”到“我是北大新生祉祎”

北大汇丰2023年论文发表量质齐升

北大汇丰首届管理研究国际会议举行

第七届北大汇丰宏观经济与金融国际会议
举行

北大汇丰师生参加第二十三届中国经济学
年会

Christoph H. Loch教授两篇合作文章在
《哈佛商业评论》发表

海闻：中国经济的核心问题是如何真正让
民营企业有信心

沈艳：数字金融推动普惠金融发展，特色
适老化产品助力消除数字鸿沟

20

24

28

30

35
37

41
44
48

52

54

57

61



4

PHBS 北大汇丰    

简
讯

12.1912.27
北大汇丰智库团队
赴江门调研

4

北大汇丰学子在第二届“正深圳 正青春”短视频
大赛中获奖

12.25
虎林市教育局向海闻教育基金会致感谢信

2023 年 12 月 25 日，位于东北边境的黑龙江省虎林市教育局向广东省

海闻教育基金会发来感谢信，对基金会为虎林教育事业做出的贡献表示感谢。

从 2019 年开始，在北大汇丰全体师生和各界校友的支持下，广东省海闻教

育基金会持续通过下设的“北大汇丰虎林捐资助学”项目，向虎林贫困家庭

儿童及青少年捐赠不同种类的书籍、玩具、教具、食品和助学金，合计人民

币近 80 万元。

2023 年 12 月 19 日 至 20

日，北京大学汇丰商学院智库副

主任、北京大学汇丰商学院教授

林双林带队，与中共广东省委党

校社会和生态文明教研部教授、

中共广东省委党校“双碳”研究

中心主任岳芳敏一行组成调研

团，赴广东省江门市开展主题为

“绿色转型与产业升级”的调研

活动。调研团与江门市有关部门

和知名企业负责人座谈交流，就

江门市绿色转型进展、产业园区

建设、产业升级情况等问题深入

沟通。本次活动是北大汇丰智库

研究粤港澳大湾区可持续发展

问题的一次重要实践，未来，北

大汇丰智库将与调研单位保持

密切的沟通与合作，持续为粤港

澳大湾区可持续发展贡献力量。

2023 年 12 月 27 日，“深”生不息 绿色发展盛典暨第二届“正深圳 正

青春”短视频大赛颁奖礼举行。经过专业评审团遴选和网络投票，北京大学

汇丰商学院新闻与传播硕士（财经传媒方向）专业的 6 位同学所在的 2 个团

队的作品脱颖而出。其中，2022 级颜宇琛，2023 级杨楚锋、亓珂、鲍佳怡、

赵千戈唯凭借作品《寻绿 Green-seeking》获得银奖，2023 级欧阳文昕所在

的团队以《南燕栖红树——候鸟的深圳故事》作品摘得铜奖。

The Brief
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12.18 12.16

12.15
张坤、贾盾荣获北京大学第二十三届青年教师
教学基本功比赛人文社科类三等奖

北大中国直销行业发展
研究中心 2023 年年会
举行

2023 年 12 月 18 日， 北 京

大学中国直销行业发展研究中心

2023 年年会在北京大学汇丰商学

院举行。此次年会主题为“变革：

基于生成式人工智能的商业模式升

级”。北京大学校务委员会副主任

（原副校长）、汇丰商学院创院院长、

中国直销行业发展研究中心创始人

海闻致辞。北京大学汇丰商学院院

务委员会副主任、中国直销行业发

展研究中心主任魏炜作主旨演讲。

国家市场监管总局价监竞争局一级

调研员李浩永以及广东省市场监管

局、深圳市市场监管局等有关部门

负责人出席会议。华为公有云 AI 与

数据业务总经理严鑫，飞算科技首

席科学家、飞算云智总裁陈定玮，

创维酷开副总裁李晶作分享。与会

人员还赴腾讯公司考察交流，并与

大模型有关部门负责人开展研讨。

2023 年 12 月 15 日至 17 日，北京大学第二十三届青年教师教学

基本功比赛举行。北京大学汇丰商学院助理教授张坤、贾盾分别凭借《科

技创新与创业（MBA）/ 知识产权政策与创新管理》和《中国金融市场

和投资 / 中国货币政策及中央银行市场沟通》课程获得人文社科类三等

奖。北京大学汇丰商学院荣获“优秀组织奖”。截至目前，学院已有 11

位教师在北大青教赛中获奖。

2023 年 12 月 16 日，北京大学汇丰商学院英国校区发展研讨会暨

校董会 2023 年会和第二届校董会成立大会举行。学院领导海闻、王鹏飞、

任颋、魏炜、李志义、欧阳良宜、张凡姗、沈艳，以及 18 位校董出席会议。

海闻、王鹏飞发言并介绍有关情况。会议一致通过了修订后的《北京大

学汇丰商学院英国校区校董会章程》。海闻为英国校区第二届校董会成

员颁发荣誉纪念品。与会人员围绕学院发展、英国校区建设等相关议题

深入交流探讨。英国校区和学院各项目办公室相关负责人参加会议。

北大汇丰英国校区发展研讨会暨校董会2023年会
和第二届校董会成立大会举行
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12.06 11.29
海军某部教员
来北大汇丰参观交流

2023 年 12 月 6 日，海军

某部教研室主任及 40 余名教员

来北京大学汇丰商学院参观交

流。学院党委书记、副院长任颋，

学院党委副书记、副院长张凡姗

等学院领导及项目负责人与来

宾座谈。综合管理素质提升与

考评中心副主任李明介绍了学

院“综合素质教育理论与实践

课程”有关情况，英语教学中

心讲师韩冰以“真实的参与——

如何营造良好的课程氛围”为

题做分享。 双方就“提升教学

质量”“体验式的数字化教学

系统建设”“科研发表”及“国

防教育”等话题交流探讨。本

次活动由学院党委组织，旨在

加强学院学生军训、军民共建、

国防教育等工作。

2023 年 11 月 29 日，北京大学汇丰商学院与华大生命科学研究院举

办联合党建活动，持续巩固深化党史学习教育成果。学院党委书记任颋、

学院教工党支部书记李荻、华大党委办公室主任兼盐田区生命健康产业链

党委副书记鲁亚玲、华大第十八党支部书记萧芳权，以及双方党员代表 20

余名参加了本次活动。本次活动由学院教工党支部牵头组织，是学院党委

推动党建共建和校企合作交流的最新举措。

北大汇丰与华大生命科学研究院举行联合党建
活动

11.25
第五届 PHBS-CUHKSZ 经济金融研讨会举行

2023 年 11 月 25 日，由深圳高等金融研究院、北京大学汇丰商学院

联合主办的第五届 PHBS-CUHKSZ 经济金融研讨会在港中大（深圳）举行。

来自北京大学、南方科技大学、深圳大学、香港大学、香港中文大学（深圳）

等高校的专家学者就经济、金融领域的最新学术研究成果开展了深入研讨。

北京大学汇丰商学院院长王鹏飞致辞，学院教师马琳琳、杨翱翔等参与论

文研讨。

简讯
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11.11

11.03

北大汇丰全日制硕博项目校友会举办北京、上海
年会

《2023 中国保险中介市场生态白皮书》发布 “PHBS50”发布
2022 年度报告

2023 年 11 月 14 日，北京大学汇丰商学院风险管理与保险研究中心与

保险行销集团保险资讯研究发展中心联合发布了《2023 中国保险中介市场

生态白皮书——保险营销员业务精进与内心成长》。本次《白皮书》立足于

前五年的数据与分析，对过去五年中国保险中介市场的发展做出总结，呈现

了 2023 年中国保险业总体的发展态势，揭示了中国保险营销员的总体特征，

建立了优秀保险营销员的 KASH 模型，分析了内地（大陆）与港澳台地区国

际龙奖 IDA 精英的差别，描绘了优秀保险营销员的深层能力。

2023 年 11 月 11 日、25 日，北京大学汇丰商学院全日制硕博项目校

友会先后在北京、上海举行年会。北京大学校务委员会副主任（原副校长）、

汇丰商学院创院院长海闻，北京大学汇丰商学院党委副书记张凡姗，学院相

关部门负责人，以及各级各界校友出席年会。海闻介绍了学院近年发展情况。

北京大学校友会副秘书长王宇，学院校友贺婧、宋卫普、王登峰、王德伦等

作分享，与会校友深入交流。北京校友会和上海校友会举行了换届仪式，海

闻为新一届理事会成员颁发聘书。

2023 年 11 月 3 日，

“PHBS50”（ 中 国 经 济 管

理学科国际科研发表）发布

2022 年度报告。研究发现：

近年来，中国在商科方面的国

际影响力正逐步提升，中国院

校及研究机构于国际核心期刊

发表数量增幅可观。香港院校

是中国在国际顶级商科期刊上

发声的主力。内地院校的发表

数量呈强劲增长趋势，多所高

校实现从 0 到 1 到高速增长的

突破与进步。台湾院校及研究

机构同样出现在“PHBS50”

榜单上。许多中国院校及研究

机构的商科顶刊发表量在近 5

年实现了卓越的增长。多所院

校及研究机构 2022 年的发表

数量较 2021 年呈现出较大飞

跃。此外，中国企业的研究部

门也呈现出一定的商科国际核

心期刊发表能力。

The Brief
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北大汇丰师生喜迎2024



     2024 年元旦前后，北京大学汇丰商学院各项目分别以“志苍穹 行坚毅”为

主题举办新年晚会，嘉宾、师生、校友欢聚一堂，以主题论坛和文艺表演等形式，

一起回顾过去一年的孜孜奋斗和累累硕果，共同开启更加辉煌璀璨的崭新未来。

▲ 全体教师共贺新年



 全日制硕博项目（MA & PhD）

2023 年 12 月 18 日，北京大学汇丰商学院全日制硕

博项目 2024 新年晚会举行。学院师生员工校友与各界嘉宾

近 800 人欢聚一堂，共迎新年。北京大学校务委员会副主

任（原副校长）、汇丰商学院创院院长海闻发表新年致辞。

院长王鹏飞致祝酒辞。各年级、专业学生和学院教职员工

表演了丰富多彩的文艺节目。与会领导和嘉宾为获得 2023

年杰出社团及优秀集体的学生颁发了由国弘投资捐赠设立

的“国弘奖学金”，并向晚会的冠名赞助方国源信达公司

和 OPPO 颁发了“特别贡献奖”。现场还举行了“百瑞信

托资产管理奖学金”和“2013 级校友基金”捐赠仪式。

工   工商管理硕士项目（MBA）

2023 年 12 月 23 日，北京大学汇丰商学院 MBA2024

新年晚会举行。学院领导、教师代表、行政办公室老师代表、

MBA 校友导师、校友面试官、EMBA 校友代表、MBA 校

友代表与在校生、兄弟院校 MBA 代表、晚会赞助商等 360

余人共聚一堂，回首去岁，展望未来。北京大学校务委员

会副主任（原副校长）、汇丰商学院创院院长海闻发表新

年致辞。院长王鹏飞致祝酒辞。副院长欧阳良宜作 MBA 项

目年度报告。学院领导及 MBA 项目主任郑海洋为获得“国

家奖学金”“三好学生标兵”“三好学生”“北京大学三

等奖学金”“兴业银行奖学金”“海闻奖学金”“凝心聚

力奖”“社会工作奖”“学习优秀奖”的学生和集体颁奖。
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 高级管理人员工商管理硕士项目（EMBA）

2023 年 12 月 16 日，北京大学汇丰商学院 EMBA 

2024 新年嘉年华举行。学院领导、教师代表、行政办公室

代表、EMBA 同学会理事、EMBA 校友与在校生、兄弟院

校代表、晚会赞助商代表欢聚一堂，分享过去一年的精彩，

期待新一年的到来。北京大学校务委员会副主任（原副校

长）、汇丰商学院创院院长海闻发表新年致辞。院长王鹏

飞致祝酒词。副院长、EMBA 项目主任欧阳良宜作 EMBA

项目年度报告。EMBA 同学会会长唐征宇发表新年贺词。

与会领导为获得 2023 年度“先进班级”“先进协会”荣誉

称号的集体颁奖，并为新晋“北京大学海闻奖学基金”捐

赠人颁发纪念品。

 高层管理培训项目（EDP）

2024 年 1 月 6 日，北京大学汇丰商学院 EDP2024 新

年晚会举行。学院领导、教师代表、EDP 学生、兄弟院校

同学会代表 300 余人欢聚一堂，同庆新岁。北京大学汇丰

商学院院务委员会副主任、EDP 项目主任魏炜发表新年致

辞。北京大学汇丰商学院 EDP 同学会会长黄小辉介绍了同

学会 2024 年工作安排。与会领导为获得 2023 年度“集体

贡献奖”“现金赞助”“物资赞助”“伯乐奖”“优秀节目奖”

的集体和个人颁奖。当天晚上还举行了 EDP 结业典礼，院

领导海闻、王鹏飞、魏炜分别为全勤学员和结业学员颁发

奖牌和结业证书。
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海闻教授在 2024 年新年晚会上的致辞

尊敬的各位来宾，亲爱的老师、同学们、校友们：

大家晚上好！

华章日新，岁序更迭。很高兴和大家相聚，共同回顾

2023，展望 2024，在此，我谨代表北京大学汇丰商学院全体

领导和教职员工，向勤勉求学的全体同学，在各个岗位奋斗拼

搏的校友，致以最诚挚的感谢和最美好的新年祝愿！

即将过去的 2023 年，在终于摆脱了三年新冠疫情后，国

家面临了恢复经济、恢复国际关系、重塑信心、继续改革开放

等一系列新的挑战。面对充满不确定性的大环境，我们全体师

生力搏激流，勇毅担当，在新征程中又取得了新成绩，实现了

新发展。

2023 年，我们快速恢复了正常的教学科研秩序。由于我

们在疫情期间一直努力保持正常教学，所以在疫情一结束，学

院各项目就立即全面恢复了正常教学秩序，确保了高水平的教

学质量。各项活动和国际交流访问也基本回归常态。来自 42

个国家的 121 名在校留学生回到深圳校区学习，首批与国际

关系学院联合培养的“国际政治与国际金融”项目的 18 名本

科生圆满完成一年的学习与培养，第二批 19 名学生也于今年

秋季入学，他们今晚也参加了我们的活动。此外，因疫情耽误

3 年的英国课堂，今年也重新启动。39 名

全日制硕士和 180 名 EMBA、MBA 和 EDP

学员分别赴英国校区学习一个模块或短期访

问。与北大教务部一起举办的英国暑期学校

正式启动，首期 21 名来自北大各院系的本

科生赴我们的英国校区选修了“英国研究”

课程。首批 37 名国际金融管理方向的金融

硕士研究生已于今年 9 月顺利在英国校区开

启为期一年的学习生涯。

2023 年，学院影响力与日俱增，国际
口碑声誉渐隆。在经济下行和就业困难的大

环境下，我们 2023 届全日制硕士学生就业

率达 100%，还有 18 名硕士毕业生选择了

赴哈佛大学、普林斯顿大学等海内外知名高

校继续深造。博士生就业率也是 100%，其

中 1 人喜获“北京大学优秀博士学位论文”

荣誉，这充分证明了我们学生的竞争力与社

会的高度认可。在QS排名中，继续名列前茅。

此外，今年我们顺利通过EQUIS五年期认证，
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并成功集齐 AACSB、AMBA、EQUIS 国际

三大权威认证，跻身全球前 1% 商学院行列。

“梧桐已立 , 有凤来仪”，今年我们也非常

高兴地欢迎剑桥大学嘉治商学院原院长克里

斯托弗·洛赫（Christoph H. Loch）教授全

职来北大汇丰工作，指导学院管理学等领域

的学科建设与学术研究，促进我院与剑桥大

学嘉治商学院的深入交流与合作。

2023 年，学院在科研与学术发表方面
也是硕果累累，成绩喜人。教师队伍素质不

断提升，副教授及以上比例增至 50%。学院

教授及学生在国内外一流学术刊物（SSCI，

SCI，CSSCI）上发表论文 85 篇，其中国内

外顶尖刊物 40 篇。另有 36 篇国际一流学

术刊物论文已被接受即将发表（其中国际顶

尖期刊文章 24 篇），学术发表再创新高。

除各类学术研讨会、学术讲座、国际高端学

术会议外，海外高水平国际学术交流也已恢

复，学院教师 127 人次赴海内外参加学术会

议，并在“美国管理学会年会”“美国金融

学年会”等大型会议中发表主旨演讲或宣读

论文。

2023 年，在社会服务方面，我们始终
履行社会责任，助力国家发展。4 月初，“北

大深圳论坛”在五洲宾馆隆重举行，聚焦“中

国经济：新形势、新发展”，重磅嘉宾、专

家学者、各界人士千余人相聚改革开放前沿，

纵论中国经济，解读新形势，建言新发展。

7 月，由北大汇丰与延安大学乡村发展研究

院具体负责的陕西省选调生公益培训项目，

经过一年的授课和调研圆满完成，1058 名

选调生和相关干部以线上线下相结合方式汇

报培训成果，探讨乡村发展新政策。今年的

智库工作也是颇具亮点。围绕宏观经济、金

融、大湾区发展、国际贸易与投资等领域，

发布 26 篇专题报告，其中多篇获得政府相

关部门采用。推动社会创新创业的活动也有

新进展，在举办北大汇丰 - 剑桥嘉治创新创

业大赛的基础上，学院的双创中心又设立了

“国际创新空间”和“创新引擎实验室”两

个新平台，努力帮助初创企业成长。 

老师们，同学们，朋友们！

在今天的晚会上，回顾学院 2023 年取

得的成就，我不禁想起了 2007 年 12 月底

学院举办的第一次新年晚会。当时我们只有 236 名学生，8 名

全职教师。然而，面对未来，我们充满信心！当年致辞的题目

是《2008：北大深圳商学院的腾飞之年》。我提出 ,“我们完

全可以利用 15 年的时间，将北大深圳商学院建成一个国际知

名，世界一流的商学院。2008 年到 2013 年，将是深圳商学

院快速发展的阶段，我们这个阶段的目标是融入深圳，走向全

国。从 2013 年到 2023 年，我们要走向世界，成为国际知名

的一流商学院，这将是我们奋斗的目标和方向。我们相信，通

过我们全院师生的共同努力，艰苦奋斗，这个目标，是一定能

够实现的！”。

一转眼，今年已经到了 2023 年了，纵观我们所取得的一

系列成就，我可以骄傲地说，我们 2007 年提出的“国际知名

的一流商学院”这一目标，基本上实现了！当然，这一切，都

要归功于全体师生的共同努力！为此，我要衷心感谢这些年来

一起奋斗的所有的老师、同学、校友，以及支持我们发展的企

业界的朋友们！感谢你们对我们所有的支持和帮助！

我们之所以能在不到 20 年的时间里，在远离本部的异地

打造出一个世界知名的商学院，首先是因为我们有高远的志向。

作为北大人，我们胸怀天下，志在千秋。同时，也因为我们锲

而不舍，追求卓越。为此，我们把2024年新年晚会的主题定为：
“志苍穹 行坚毅”。这既是对过去奋斗经历的总结，也是对
未来工作的定位。只有高远的志向、自由的思想、飞扬的想象
力，才有持续的动力和坚定的信念去将种种不可能变为可能。
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了 2023 年了，纵观
我们所取得的一系
列成就，我可以骄傲
地说，我们 2007 年
提出的“国际知名的
一流商学院”这一目
标，基本上实现了！



同时，只有脚踏实地，有计划、有办法、有步骤、有节奏，一
步一个脚印去落实每一项计划，克服每一个困难，我们才能真
正获得成功。“古之成大事者，不惟有超世之才，亦有坚忍不
拔之志”，对于创建世界一流学院而言，不只需要冲刺的能力，
更需要从筚路蓝缕到踏出康庄大道的一份坚毅，需要“千磨万
击不放弃，越是艰险越向前”的顽强意志和坚韧品格。“志苍
穹”“行坚毅”，两者相辅相成，缺一不可！

老师们，同学们，朋友们！ 2023 年即将过去，新的一年

就要到来。

2024 年，我们将继续加强理论与实践
研究，提高科研和教学水平，持续提升学术
影响力和社会影响力。在师资队伍建设上，

一方面更多地吸引国际化高水平学者加盟，

一方面助力现有老师的教学科研的高质量发

展。在社会服务方面，积极发挥北大汇丰智

库的作用，建设好“中国企业信息中心”。

进一步做好校友会工作，发挥北大汇丰校友

的作用，持续开展公益项目，促进社会的综

合发展。

2024 年，我们将继续重视人才培养，
坚持国际、严格、全面的办学特点，推进教
育高质量发展。在教学项目方面，积极探索

联合本科项目的更多创举和更广泛影响力。

在国际化建设和留学生招生就业等工作上投

入更多力量。我们将重点建设好英国校区，

发挥好“前海中英研究院”的作用，加深与

剑桥大学、牛津大学，以及欧洲和美国一流

高校的交流合作。

2024 年，最重要的，我们要办好 20
周年的院庆活动。我们不仅要庆祝过去取得

的成绩，也要通过院庆进一步扩大在行业、

国际、学术、社会等各个领域的影响力，更

要通过院庆，总结经验，寻找差距，以“志

苍穹”来确立更高远的奋斗目标，用“行坚毅”

来制定更具体的实施措施。坚守初心，探索

创新、锲而不舍、永不“躺平”！

老师们，同学们，朋友们！让我们齐心

协力，勇攀高峰，聚力奋进，坚毅前行，以

更加优异的成绩，共同迎接 2024，开启北

大汇丰更加辉煌和璀璨的下一个 10 年。

最后，衷心祝愿大家新年如意，身体健

康，阖家幸福！ 

我们不仅要庆祝过去取得的
成绩，也要通过院庆进一步扩
大在行业、国际、学术、社
会等各个领域的影响力，更
要通过院庆，总结经验，寻
找差距，以“志苍穹”来确
立更高远的奋斗目标，用“行
坚毅”来制定更具体的实施
措施。坚守初心，探索创新、
锲而不舍、永不“躺平”！
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北京大学校友会汇丰商学院分会
举行第二届理事会会议

北京大学校务委员会副主任（原副校

长）、汇丰商学院创院院长海闻在讲话中指

出，一流的商学院不仅需要一流的老师、一

流的学生、一流的行政，还需要一流的校友

会。他回顾了蔡元培老校长提出的北大校友

会的四个组织要旨：“联络感情”“提携事

业”“改进校务”“服务社会”，并强调老

校长的四个要旨，既是我们北大汇丰校友会

过去一直在实践的，也是我们未来要遵循的。

MA 校友代表王艳、EMBA 校友代表

唐征宇、MBA 校友代表于海泳、EDP 校友

代表黄小辉分别介绍了出席会议的本项目校

友，并汇报了校友组织工作情况。

学院党委副书记、副院长张凡姗说明了

《北京大学校友会汇丰商学院分会管理办法》

修订、校友分会组织架构调整、第二届理事

会成员名单拟定等相关情况。经过表决，会

议一致通过了相关事项。学院领导为第二届

理事会成员颁发聘书。

来源 / 公关媒体办公室   撰文 / 木南   摄影 / 悠米

▲ 海闻寄语 ▲ 王鹏飞寄语▲ 任颋主持会议 ▲ 张凡姗说明相关情况

▲ 建院 20 周年纪念活动启动仪式

2023 年 10 月 28 日，北京大学校友会汇丰商学院分会第二届理事会会

议在 509 会议室举行。学院领导、学院及各项目校友组织代表 60 余人汇集

一堂，共商校友工作大计。
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▲ 合影留念

▲ 王艳、唐征宇、于海泳、黄小辉汇报

与会人员讨论了建院 20 周年纪念活动计划。

在激昂的乐曲中，学院领导与校友代表双手触摸大屏幕，伴随着 5、

4、3、2、1 的倒计时，历届师生校友的照片逐渐汇聚，象征着全体北

大汇丰人共同启动了建院 20 周年纪念活动。

仪式上，建院 20 周年纪念活动标志及专题网站同时发布。标志颜

色采用“北大红”，以动感的数字“20”为主体，嵌入学院大楼建筑，

寓意学院根系北大、守正创新。

北京大学汇丰商学院院长王鹏飞在寄语中表示，校友工作是学院非

常重要的工作，学院未来将一如既往地重视校友工作。建院 19 年以来，

学院的发展离不开全体北大汇丰人的共同努力，希望大家继续关心支持

学院的建设与发展。

海闻在寄语中对校友会及各位新任理事提出了三点希望和要求：第

一，负责任，尽能力；第二，有计划，重落实；第三，勤交流，多合作。

他强调，学院未来将继续加强英国校区建设，在保持学院卓越的行业影

响力、国际影响力的基础上，着力提高社会影响力、学术影响力。
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▲ 丰富多彩的趣味活动

▲ 活动现场

2023 PHBS Family Day

2023 PHBS Family Day 在北京大学深圳研究生院体

育场举行。现场处处洋溢着欢声笑语，气氛温暖而热烈。

王鹏飞在致辞中表示，“家”里收藏着温暖的“年华”，

“年华”里记录着温暖的“家”。此时此刻，既是 130 个

小家庭共享天伦的美好时光，也是“北大汇丰大家庭”每年

一度的团聚时分。他祝愿大家在这个属于“家”的日子里，

与老师、同学、家人共同度过一个欢乐、温馨、难忘的上午。

现场设置了适合各个年龄段小朋友的趣味活动，包括

趣味钓鱼、筷子接力、两人三足、跺踩大脚、勇攀高岩、旱

地冰壶、真人大富翁等项目，融合了运动性、趣味性、挑战性，

彰显了北大重视体育运动的历史传统和学院的办学特色。

  北大汇丰举办建院 19 周年
“家·年华”校友返校日活动

2023 年 10 月 28 日，北京大学汇丰商学院

建院 19 周年“家·年华”校友返校日举行。来

自五湖四海的师生员工、各界校友及亲友代表

560 余人欢聚“商界军校”，在热烈而温馨的活

动中，叙深情，谋发展。

▲  王鹏飞致辞

来源 / 公关媒体办公室   撰文 / 木南   摄影 / 悠米
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返校日讲座

▲ 讲座现场

▲ 欧阳良宜主持

▲ Christoph H. Loch 讲座

▲ 全日制硕博校友返校主题班会 ▲ 2018 级 MBA 入学五周年纪念活动

当天，MA、MBA 等项目举行了返校主题班会、入学周年纪念等丰富多彩的校

友活动。

人生最惜同窗日，白首难忘共读时。从走进“商界军校”的那一刻起，“北大汇丰人”

就成为了 3 万多师生校友共同的名字。面向未来，让我们携手建设一流的校友组织，

在“服务校友、服务学院、服务社会”的事业中，聚力奋进，再创辉煌！

各项目校友活动

当日下午，北京大学汇丰商学院教授，剑桥大学嘉治商学院原院长、运筹与技

术管理教授、中国管理研究中心联席主任 Christoph H. Loch 为校友和社会各界人士

做了题为《“面子”还是“里子”？谈创新资金的使用》的精彩讲座。讲座由副院

长欧阳良宜主持。

Christoph H. Loch 在讲座中指出：创新不仅指技术，还包括任何有助于提高企

业竞争力的新变化。就中小企业而言，大多数新技术都是从外部购买，而非内部自

行开发。决策时，不能仅根据回报率选择创新项目，因为财务数据容易被篡改或操控，

而应该认真分析自身的战略，针对自身的不足创建和选择创新项目，从而实现战略

目标。如果选中的创新项目属于一个有待开拓的全新领域，可以先创建一个小项目

进行探索。

19

ISSUE 24
Jan  2024



北大汇丰 2023 年
校企合作论坛暨秋季招聘双选会举行

校企共育，多方助力。10 月 18 日，北京大学汇丰商学院 2023 年

校企合作论坛暨秋季招聘双选会火热举行。在论坛中，来自金融、实业

等领域的 45 家学院合作企业的 66 位代表与学院领导、教授、学生代

表等齐聚一堂，话合作机遇，谋携手发展。在双选会上，来自北京、上

海、广州、深圳等地的 49 家优秀用人单位招才纳英，提供了金融、管理、

教育、科技等行业的就业、实习岗位，吸引了校内外近千名毕业生和其

他年级的学生到场求职或了解，发挥了搭供需桥梁，促“双向奔赴”作用。

2023 年校企合作论坛

上午，2023 年校企合作论坛在学院 509 会议室举行。45 家学院

合作企业代表，学院领导海闻、任颋、朱家祥、张凡姗，来自经济、金

融、管理和财经传媒领域的教授代表，全日制硕博、MBA 项目老师及

学生代表，以及学院相关部门负责人参会。

▲ 海闻致辞

▲“示范实习基地”颁奖▲“最佳雇主”颁奖

▲ 任颋主持

来源 / 就业指导中心、公关媒体办公室   撰文 / 小半、木南   摄影 / 悠米
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北大汇丰 2023 年
校企合作论坛暨秋季招聘双选会举行

▲ “潜力雇主”颁奖▲“杰出雇主”颁奖

▲ 论坛现场

▲ 互动交流

论坛由北京大学汇丰商学院党委书记、副院长任颋主持。

他感谢合作企业长期以来给予学院的关心与支持，并希望通过

此次活动，聆听企业对学院人才培养的需求与建议，探讨校企

携手合作的有效路径和方法，推进培养符合新时代发展要求的

高水平人才。

北京大学校务委员会副主任（原副校长）、汇丰商学院

创院院长海闻从培养模式、学术科研、国际交流和社会影响

等方面详细介绍了学院的基本情况。他指出，本次论坛主要

有三个目的：一是帮助企业了解学院的办学特色、育人理念、

发展规划；二是促进学院了解企业需求，完善人才培养模式；

三是加强校企在学术研究、人才培养、社会服务等方面的沟

通与合作。

颁奖仪式上，学院领导为获得“最佳雇主”“示范实习

基地”“杰出雇主”以及“潜力雇主”的企业单位代表颁奖。

随后，校企双方就“人才培养的需求与

建议”“人才招聘的痛点和难点”“合作模

式的创新和探索”等话题展开深入讨论。现

场热烈的互动和坦诚的沟通，将此次论坛推

向新的高潮。

秋季招聘双选会

下午的双选会在学院负二层报告厅举

行。同学们手中拿着简历和个人资料来回穿

梭，不时拿出手机扫描招聘简章上的二维码，

了解更多招聘信息。用人单位负责人耐心地

向同学们介绍公司情况，并与学生就需求岗

位、工作内容、职业发展前景等进行交流洽

谈。零距离、深互动的面对面交流，让不少

单位代表和参会学生纷纷点赞。

这是学院首届秋季招聘双选会。参会学

生纷纷表示，参会单位及招聘岗位质量较高，

企业负责人耐心热情，本次参会收获匪浅。
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▲ 双选会现场

在现场我接触了很多一级二级金

融公司的代表，与各大企业的互动和交

流为我提供了珍贵的职业洞察和发展

机会。我被校友和企业领袖的经历深深

触动，也向这些优秀的公司投递了简

历。这次经历强化了我对职业规划的信

心，期待在未来我能将所学所长应用于

实际工作中，在岗位上持续锻炼自己，

感谢学院提供这次宝贵的机会。

——杜安业（2022 级全日制工商管理硕
士研究生）

参会的都是一二级领域的知名雇

主，兼顾广度与深度，不同职业发展方

向的同学们都可以与心仪的公司交流。

相比于阅读招聘网站的公告，线下的

交流让我更加深入地了解公司情况以

及他们对于岗位的要求，也让我对未

来的职业发展路径有了更多的思考。

——郭荣琛（2021级经济学硕士研究生）

这次双选会邀请到了诸多一二级和互联网等方向的知名

雇主，岗位涵盖多个赛道和职能。通过与机构老师们的交流，

我探索了一些过往了解较少的就业方向，也对原先有初步了

解的赛道形成了更深入的理解。感谢学院提供的这次宝贵机

会，我也会继续努力，向自己的职业目标奋进！

——刘东辰（2022 级金融硕士研究生）

The career event organized by the Peking University 

HSBC Business School was a space for interaction between 

companies and students. For me as an international student 

in Management major with prior professional experience 

in my home country Uzbekistan, it was interesting to see 

the diverse opportunities available in China. The event 

allowed me to observe the hiring process, requirements 

and expectations of industry leaders and helped me shape 

the direction for the future improvement. I am persuaded 

that this event contributed to the better understading of the 

market trends in China and was beneficial for both, local 

and international students.

——KARIMOVA,OYDIN（2022 级管理学硕士研究生）
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As an international student pursuing a Master's 

in Management at PHBS Shenzhen, I was excited 

to see the tremendous effort and dedication put 

into organizing this event.

With 49 companies in attendance, the job 

fair provided a valuable platform for students to 

connect with prospective employers and explore 

exciting career opportunities. What's particularly 

promising is that 11 of these companies expressed 

a keen interest in considering international students, 

reflecting the inclusive and global outlook of PHBS.

The event was well-organized, with informative 

workshops, insightful panel discussions, and 

networking opportunities that allowed us to interact 

with representatives from various industries. 

The commitment of both the university and the 

participating companies to facilitate the professional 

development of international students was evident 

throughout.

As an international student, I appreciate the 

effort that the university is making to ensure that 

we have the same access and opportunities as our 

domestic counterparts. This job fair not only serves 

as an essential bridge between academic life and 

the professional world but also reinforces the idea 

that diversity and global perspectives are assets in 

today's workforce.

——BANIK,TISHA（2021 级管理学硕士研究生）

参会企业对前来应聘的北大汇丰学生青睐有加，并对

招聘现场的周到、有序、暖心的组织安排给予高度评价。

这次双选会提供了一次招贤纳才、同行交流的

难得契机。在这里，我们感受到北大汇丰的同学们有

扎实深厚的专业素质和朝气蓬勃的精神面貌，他们对

于个人职业规划有足够的准备和清晰的目标。相信同

学们充足的准备也离不开北大汇丰职发老师们的倾

力付出。

——东方证券招聘负责人

作为国际高校评估机构 QS 评出的“全球最受雇主欢迎的

商学院”之一，北京大学汇丰商学院始终强调理想责任、注重

理论功底、坚持严格训练、保证教学质量，连续多年取得亮眼

的就业成绩单。

未来，北大汇丰就业指导中心将持续探索校企合作模式

与渠道，完善就业引导和职业辅导体系，为用人单位与学生搭

建沟通交流平台，助力北大汇丰学子将个人成长与国家发展、

时代需求结合起来，在广阔天地上建功立业，为新时代新征程

作出新贡献！

这次双选会是链接校企合作的纽带，到场参与的

同行覆盖面广、阵容强大且齐全，后续有机会也会积极

参与。

——中信证券校园招聘负责人      

同学们的综合素质都很高，表现很好。除了应届生

外，今天也有许多其他年级的同学到场交流学习，有意

识地为未来的职业发展做思考和提前准备。

——招商银行招聘负责人

北大汇丰学生的国际化给我留下了深刻的印象，今

天有很多外籍的学生都来投递了简历，我们也面试了来

自意大利、乌兹别克斯坦等国家的同学，他们对国内资

本市场的了解程度不亚于中国学生；其次，同学们的实

习经历丰富，职业准备度都很充分；最后，这次双选会

涵盖了不同年级、专业、硕士、博士的学生群体，满足

了我们企业对招聘和储备不同层次人才的需求。

——广发证券招聘负责人

北大汇丰的学生实习经历非常丰富和优秀，职业规

划清晰且有前瞻性。我们此前也招聘过很多北大汇丰的

学生，他们在企业里已经展示出了能力与担当。

——高毅资产招聘负责人
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北大汇丰 - 剑桥嘉治
全球创新创业大赛 2023 赛季总决赛
暨北大 - 剑桥湾区创业创投论坛举行

海闻在致辞中介绍了北

大汇丰创新创业中心的三大

使命：普及创新创业教育，

搭建创新创业平台，帮助初

创企业成长。他指出，创新

创 业 是 经 济 发 展 的 根 本 动

力。在现阶段，创新创业变

得更加重要，北大汇丰创新

创业中心未来将更好地服务

有志于创新创业的高校师生

和社会各界人士，助力孵化

出更多优秀企业，真正推动

中国经济高质量发展。

聚焦

来源 / 公关媒体办公室、创新创业中心   撰文 / 姜岸、曹飞苑   编辑 / 木南   摄影 / 悠米

2023 年 12 月 13 日下午，以“商业赋能科技创新”为

主题的北大汇丰 - 剑桥嘉治全球创新创业大赛 2023 赛季总决

赛暨北大 - 剑桥湾区创业创投论坛在北京大学汇丰商学院举

行。来自能源双碳、人工智能、医疗健康、智能制造、芯片

半导体、新材料、出海入华等七大赛道的 32 支创业团队在半

决赛中激烈竞争，10 支团队脱颖而出晋级总决赛。

活动期间，前海中英研究院国际创新空间、北大汇丰创

新创业中心创新引擎实验室正式亮相，这是北大汇丰推动粤

港澳大湾区创新创业和中国经济高质量发展的又一重要举措。

总决赛

2023 赛季自 4 月启动以来，受到了广大参赛者的积极响

应，超过 200 个创业项目报名参赛。组委会筛选出 90 个优

质项目进行了 7 场路演，最终 32 支创业团队成功晋级半决赛。

总决赛嘉宾及评委包括北京大学校务委员会副主任（原

副校长）、汇丰商学院创院院长海闻，北京大学汇丰商学院

管理学教授、剑桥大学嘉治商学院原院长 Christoph H.Loch，

东方富海董事长陈玮，深天使副总经理刘湘宁，梅花创投创

始人吴世春，明微咨询创始人、北京大学汇丰商学院管理实

践教授薄连明，北京大学汇丰商学院党委书记、副院长任颋，

北京大学汇丰商学院教授、院务委员会副主任魏炜，北京大

学汇丰商学院副院长李志义，北京大学汇丰商学院创新创业

中心执行主任张坤，北京大学汇丰商学院教学副教授童娜琼，

北京大学汇丰商学院助理教授宋立国，溪山天使汇发起人许

晖，英若我行创始人茹凯迪，大米创投董事长艾民，OPPO

投资总经理乔雨婷，东方富海合伙人陈华伟，梅花创投合伙

人陈超仁，赛富动势基金管理合伙人金凤春，蓝驰创投合伙

人曹巍，紫荆湾创投合伙人杨英，力汇基金创始人陈宇，华

迪投资董事总经理薛开元，云研资本管理合伙人崔宇杰，温

氏投资合伙人张力，光源资本董事总经理许银川，启赋资本

合伙人宋昶，SCI 中加国际创新中心联合创始人刘桓铭，B 

Capital 执行董事林幸，旭柔计划联合创始人刘安奇，紫金港

资本合伙人甄理，36 氪华南区负责人彭孝秋，亚马逊云科技

初创生态战略顾问彭程。
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Christoph H. Loch
在致辞中从自己在剑桥大学

30 多年的创新管理与研究

经历出发，指出初创公司在

重大创新方面发挥的重要作

用，以及商学院的创新创业

中心对当地经济发展的重要

价值。他表示，初创企业帮

助大学研究人员将其想法带

入社会，这也是剑桥大学嘉

治商学院和北京大学汇丰商

学院联合举办全球创新创业

大赛的初衷之一。

总决赛开始前举行了前海中英研究院国际创新空间揭幕

仪式和北大汇丰创新创业中心创新引擎实验室成立仪式。学

院领导、与会嘉宾、首批入驻企业代表与现场及在线观众一

同见证了两个平台的正式亮相。

深圳前海中英研究院国际创新空间以深圳前海中英研究

院为载体，为初创企业提供全方位支持，除提供优质的工作场

所和产业之外，国际创新空间还将进一步扩展服务范围，为入

驻企业提供专业的导师咨询、战略制定、供应链、人力资源等

全方位的战略辅导服务，助力更多的初创企业走向国际。

北大汇丰创新创业中心创新引擎实验室将携手创业实践

导师与学者团队，为有创业想法的理工科学生及学者，提供

创业启蒙与孵化，同时为初创团队创造加速营与成长营，陪

伴创业。通过点燃、孵化和投资的方式，建立一个有强大愿

景和使命驱动的富有激情的创新创业者社区，在不同产业，

重新定义产品，重塑产业格局，创造全新的未来，引领科技

创新和社会进步。

▲前海中英研究院国际创新空间揭幕仪式

▲创新引擎实验室成立仪式
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陈玮在题为《创业就要

创新》的演讲中从“过去 100

年谁在引领全球创新”“中国

为什么没有大市值公司”“小

米的雷军和比亚迪的王传福带

来的启示”三方面切入，指出

投资就是要找到最值得投资的

人，以人为本。他随后分享了

创业者的 8 个优秀品质，强调

最伟大的创业者就是要改变世

界，创业就是要创新。

北大 - 剑桥湾区创业创投论坛

论坛伊始，举办了北大汇丰创业创投顾问委员会新增委

员授牌仪式，委员会主席陈玮为刘湘宁委员颁发证书。

论坛上，陈玮、吴世春、刘湘宁等著名企业家、投资人

围绕“创业者具备的品质”“如何度过创业寒冬”“天使投

资如何助力创新创业”等话题做了精彩分享。

 

▲ 项目路演

▲ 授牌仪式

吴世春在题为《寒冬下

的创业锦囊》的演讲中指出，

创业是改变人生命运的光辉道

路，是打破阶层固化，创造新

的增量的关键。他提出“独角

虎”的创业成功方程式，并通

过梅花创投投的成功案例，指

出在寒冬下创业突围的“四

招”：硬科技、差异化、极低

价、去出海。

总决赛环节，10 支创业团队根据抽签顺序依次

路演，并回答了现场评委的提问。

 

聚焦
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在圆桌讨论环节，张坤、许晖、乔雨婷、宋昶就“投资人如何赋能创业者”“选

择投资项目的偏好”“未来创投的方向”等话题展开热烈讨论。

颁奖典礼

总决赛现场评选出一等奖 1 名，二等奖 3 名，三等奖 6 名。学院领导、与会嘉

宾为获奖团队颁奖。

活动最后举行了北大汇丰 - 剑桥嘉治全球创新创业大赛 2024 赛季启动仪式。

2024 赛季，大赛仍然关注 B 轮之前的早期科技团队，聚焦深圳 20+8 产业集群，预

计每月举办 1 场路演，10 月进行半决赛和总决赛。  

▲ 圆桌论坛现场

▲ 海闻为荣获一等奖项目颁奖

▲ 任颋、魏炜、茹凯迪为荣获二等奖项目颁奖

▲ 薄连明、刘湘宁、张坤为荣获三等奖的项目颁奖

刘湘宁在题为《天使投

资与创新创业》的演讲中，详

细介绍了深圳天使母基金的特

点、业务模式、运营成效及社

会成效。他从创业空间、创业

服务、创业活动等方面介绍了

基金对创业的支持，指出基金

始终服务于深圳创新驱动战

略，让来深圳发展的海归群体

勇于创新、敢于创业。
获奖名单

一等奖
深圳亿杉医疗科技有限公司

二等奖
深圳烯钻科技有限公司

深圳默元生物科技有限公司

MetaNovas Biotech

三等奖
深圳市威视佰科科技有限公司

深圳隽智医疗科技有限公司

深圳市万福达智能装备有限公司

Synectify 

深圳粤鹏环保技术股份有限公司

广东英瑞沃电气科技有限公司
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来源 / 北京大学研究生会，北京大学深圳研究生院研究生会，北京大学汇丰商学院全日制硕博办公室、公关媒体办公室   编辑 / 小半、木南

林祉祎、颜宇琛
获得北京大学“演讲十佳”荣誉称号

2023 年 10 月 22 日，由共青团北京大学委员会指导、北京大学研究生会主办的北京大学第十九届演

讲十佳比赛决赛举行。来自北京大学汇丰商学院新闻与传播硕士（财经传媒方向）专业的两名学子脱颖而出，

荣获“演讲十佳”荣誉称号，其中，2023 级的林祉祎获得冠军，2022 级的颜宇琛获得第 6 名。这是北大

汇丰学生首次获得该项比赛冠军，展现了“商界军校”学子优秀的综合素质和靓丽的青春风采。

本届决赛的主题为“奋斗新时代，谱写青春歌”。大赛自启动以来，获得全校师生的广泛关注。经过资

格审核与初赛选拔，来自外国语学院、深圳医学中心、政府管理学院等 11 个学院的 12 位参赛选手进入决赛。

本届决赛共设置主题演讲、即兴演讲两个环节。第一轮主题演讲由专业评委打分，第二轮即兴演讲由专业评

委与大众评审共同打分。第一轮排名前五名的选手晋级第二轮，最终决出本届比赛的冠、亚、季军。

林祉祎 北京大学汇丰商学院 2023 级新闻与传播硕士研究生，曾获国
家奖学金、“你好 新声”第三届北京大学生广播电视主持新人大赛金
奖、第二十届全国新闻先生新闻小姐大赛冠军等荣誉，曾任央视新闻、
人民日报、CCTV17 出镜记者，新华社、湖南卫视、SMG 实习记者。

在主题演讲环节，林祉祎以“强国有我，新声绽放”为题，通过讲述自己

进入新华社实习、开通雅安地震线上救助通道等经历，分享自己对“新闻的价值

和使命”“青年的责任与担当”的思考体悟。在即兴演讲环节，林祉祎抽到的题

目是“一带一路：青年学子的挑战和机遇”，她紧扣题目，立足时代大局回答了

青年如何实现自身价值。林祉祎的表现得到了评委老师的高度评价：专业能力过

硬，表达能力强，在即兴演讲部分能够较快组织起来思路，并且表达清晰、流畅。

获奖感言
很荣幸能有机会前往北京参加第十九届演讲十佳的决赛，作为刚刚

来到北大只有 2个月的新北大人，报名参赛后我就开始一直思考该以什

么样的视角来讲述我与北大之间的故事。而在南燕、在北大汇丰的学习

生活给了我极大的启发，我也由此展开我的讲述。能与来自北京大学各

院系的同学们同台竞技，我倍感荣幸也收获颇丰，我将以此为起点，汲

取养分，真正成为“为中国人民谋幸福，为中华民族谋复兴”的北大人。

聚焦
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颜宇琛 北京大学汇丰商学院2022级新闻与传播硕士研究生，
曾获北京市优秀毕业生、国家奖学金、北京大学二等奖学金、
三好学生标兵等荣誉，曾任 2022 北京冬奥会语言服务志
愿者，曾于国际传播学会第 73 届年会宣读独作学术论文。

颜宇琛在主题演讲环节以“中国故事，青春的故事”为题，阐释

了面对百年未有之大变局，讲好中国故事，传播好中国声音，展示真实、

立体、全面的中国，是加强我国国际传播能力建设的重要任务。随后，

他围绕“如何定义中国故事？”“怎样讲好这个故事？”“当代青年

能做什么？”等问题，以个人实际经历分享了自己对时代责任和青年

担当的实践与思考。他富有故事感的叙述，以及用五个数字开篇的方

式令现场观众印象深刻，得到了评委老师的赞赏。

获奖感言
很荣幸有机会在北京大学的舞台上分享经历、表达看法、

交换意见。这是我第一次接触中文演讲，它与外语演讲有不同

之处，不同在语言、在节奏、在受众。但同时，它们又是互联

相通的，相通在内容、在共情、在叙事。讲好中国故事、构建

对外话语体系是一个漫长的过程，相信在北京大学汇丰商学院

这样一个富有社会责任感的大家庭里，我们都能够成长为对国

家、对世界有贡献的中国青年。

赛事介绍 
北京大学演讲十佳比赛

初创于 1998 年百周年校庆前
夕，至今已陪伴北大人走过了
25 年的难忘时光。作为北京
大学品牌校园文化活动之一，
北京大学演讲十佳比赛在校园
文化的建设和发展的过程中发
挥了重要作用。众多学子从演
讲十佳的讲台走出，走向科学
研究、工商企业、基层管理、
社会公益等不同的领域，传承
并发扬着北大人的社会价值与

时代担当。
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全日制 MBA 项目

全日制 MA 项目

 毕业人数 

23
就业

23
就业率

100%

男女比例

13:10

 毕业人数 

287
就业

269
就业率

100%

男女比例

135:152
继续深造

18

就业概况

已签约入职
269 人

继续深造
18 人

已签约入职
77%

自主创业
23%

哈佛大学
企业管理博士

普林斯顿大学
经济学博士

清华大学
应用经济学博士

北京大学 
经济学博士

多伦多大学 
金融博士

香港大学 
金融博士

继续深造情况

数据来源 / 北大汇丰就业指导中心

聚焦
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北京
大学汇丰商学

北京
大学汇丰商学院院

全日制硕士毕业生全日制硕士毕业生

项  目

MBA（全日制）

学制 年

2
毕业人数

23

全日制 MA 项目

全日制 MBA 项目

项  目

经济学硕士

管理学硕士

金融硕士

新闻与传播硕士

学制 年

3

3

3

3

专 业 方 向

经济学、经济学与金融工程学
新加坡国立大学）双硕士项目

管理学、管理学与金融工程学
新加坡国立大学）双硕士项目

金融管理、数量金融、
金融科技

财经传媒 + 金融学、
经济学或管理学辅修

毕业人数

46

35

176

30

2023 届
全日制硕士毕业生概况



全日制 MA 项目

创业

23%

16%

3%
5%

10%

11%

14%
公募基金

就业行业分布

VC/PE/FA 
互联网 / 科技

咨询1%

证券公司 / 投资银行

政府机关 / 事业单位 / 其他

16%政策性银行 /
商业银行

  实业 /
综合性企业

资产管理 

1%

就业情况

广州 

4%

深圳 
  26%

  其他
    15%

北京

   20%

35%

上海 

就业地区分布 

就业职能分布 

研究岗

管理培训生

投资银行

公务员

投融资岗

机关职员

销售与交易 

其他

产品经理

市场营销

运营岗

战略与战投 

创业

记者

咨询岗

83
35

26
26

22
21

16
10

6

6
6

5
3
2
2

香港科技大学 
市场营销博士

西班牙货币
与金融研究中心

经济学博士
佛罗里达大学 

金融博士
中国人民大学
国民经济学博士

庞培法布拉大学 
经济学博士

迈阿密大学 
企业管理博士

注：以上数据仅包括全日制 MA 项目
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4%5%

自主创业

23%18%

14%

27%

资产管理

9%

互联网 / 科技

政府机关 / 事业单位

VC/PE/FA 

券商

实业

就业行业分布

广州 

18%

深圳 
  50%

  其他
    32%

全日制 MBA 项目

就业地区分布 



单位名称 职能部门
长江证券股份有限公司 研究部门

东北证券股份有限公司 研究部门

广发证券股份有限公司 研究部门

国开证券股份有限公司 研究部门

国泰君安证券股份有限公司 投资银行 /研究部门

国信证券股份有限公司 研究部门 /销售与交易

华创证券有限责任公司 研究部门

华福证券有限责任公司 研究部门

华泰联合证券有限责任公司 投资银行 /销售与交易

华泰证券股份有限公司 研究部门 /销售与交易
平台运营 /资产托管

华西证券股份有限公司 研究部门

江海证券有限公司 投资银行

瑞银企业管理 (中国 ) 有限公司 量化开发

申万宏源证券有限公司 研究部门 /销售与交易

招商证券股份有限公司 研究部门 /数字营销

浙商证券股份有限公司 研究部门

中国国际金融股份有限公司 投资银行

中信建投证券股份有限公司 研究部门 /投资银行

中信证券股份有限公司 研究部门 /投资银行
销售与交易 /权益投资

单位名称 职能部门
长城基金管理有限公司 研究部门

长盛基金管理有限公司 研究部门

大成基金管理有限公司 研究部门

东方基金管理股份有限公司 研究部门

富国基金管理有限公司 销售与交易 /产品经理

工银瑞信基金管理有限公司 研究部门

广发基金管理有限公司 研究部门

国泰基金管理有限公司 产品营销

海富通基金管理有限公司 研究部门

红土创新基金管理有限公司 研究部门

华安基金管理有限公司 研究部门

华夏基金管理有限公司 研究部门 /渠道运营

嘉实基金管理有限公司 研究部门

景顺长城基金管理有限公司 研究部门

南方基金管理股份有限公司 研究部门

诺安基金管理有限公司 研究部门

鹏华基金管理有限公司 研究部门

鹏扬基金管理有限公司 研究部门

平安基金管理有限公司 研究部门

泉果基金管理有限公司 研究部门

证券公司 / 投资银行

公募基金

全部签约单位
( 以名称拼音首字母为序 )

单位名称 职能部门
国家开发银行 战略客户部 /信贷管理

中国进出口银行 管理培训生

中国农业发展银行 信贷及通用岗

汇丰银行（中国）有限公司 技术开发

交通银行股份有限公司 金融科技管理培训生

南洋商业银行（中国）有限公司 管理培训生

宁波银行股份有限公司 管理培训生

平安银行股份有限公司 金融交易部

兴业银行股份有限公司 管理培训生 /资金营运中心

招商银行股份有限公司 管理培训生 /金融科技生

浙商银行股份有限公司 管理培训生

中国工商银行股份有限公司 管理培训生

中国建设银行股份有限公司 渠道与运营管理 /财务会计
住房金融与个人信贷 /普惠金融

中国民生银行股份有限公司 管理培训生

中国农业银行股份有限公司 投资银行 /金融分析

中国银行股份有限公司 管理培训生

单位名称 职能部门
第一北京投资有限公司 研究部门

工银理财有限责任公司 研究部门

国寿投资保险资产管理有限公司 投资管理

农银理财有限责任公司 研究部门

千禧年资本 研究部门

人保资本保险资产管理有限公司 债券投资

上海高毅资产管理合伙企业（有限合伙） 研究部门 /投资部门

政策性银行 / 商业银行

资产管理

单位名称 职能部门
融通基金管理有限公司 研究部门

天弘基金管理有限公司 研究部门

万家基金管理有限公司 研究部门

兴银基金管理有限责任公司 研究部门

兴证全球基金管理有限公司 销售与交易

易方达基金管理有限公司 研究部门 /数据分析 /渠道运营
销售与交易 /基金会计

银华基金管理股份有限公司 研究部门

招商基金管理有限公司 研究部门

中欧基金管理有限公司 研究部门
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单位名称 职能部门
北京义柏蔚峰管理咨询有限公司 投资部门

国开金融有限责任公司 投资部门

国投招商投资管理有限公司 投资部门

江远诚毅管理咨询 (上海 ) 有限公司 投资部门

农银资本管理有限公司 投资部门

上海复星创富投资管理股份有限公司 投资部门

上海高鹄企业管理有限公司 投资银行

上海岫扬云科技有限责任公司 投资银行

深圳市时代伯乐创业投资管理有限公司 品牌部门

深圳微光启明投资管理有限公司 投资部门

中非发展基金有限公司 投资部门

珠海鋆昊资产管理有限公司 投资部门

单位名称 职能部门
弗迪电池有限公司 商务经理

广州发展集团股份有限公司 战略管理

广州开发区控股集团有限公司 投资部门 /品牌策划

国家电力投资集团有限公司 管理培训生 /财务管理

华为技术有限公司 客户经理

上海晶科能源控股有限公司 管理培训生

风险投资 / 私募股权 / 财务顾问

咨询

互联网 / 科技

实业 / 综合性企业

单位名称 职能部门
北京博达克咨询有限公司 投资分析

波士顿咨询（上海）有限公司 咨询

单位名称 职能部门
北京三快在线科技有限公司 战略投资

科大讯飞股份有限公司 产品经理

上海鹰角网络科技有限公司 游戏策划

深圳市韶音科技有限公司 战略管理 /用户与市场营销

淘天有限公司 产品经理

浙江天猫技术有限公司 产品经理

注：以上数据仅包括全日制 MA 项目

单位名称
全国人民代表大会常务委员会办公厅

中华人民共和国财政部

中华人民共和国最高人民法院

中国人民银行

广东省选调生

河南省选调生

江苏省选调生

江西省选调生

辽宁省选调生

内蒙古自治区选调生

重庆市选调生

成都市选调生

嘉兴市选调生

宁波市选调生

青岛市选调生

深圳市市场监督管理局大鹏监管局

武汉市武昌区机关事务服务中心

云南省人民政府国有资产管理监督委员会

中国国际贸易促进委员会深圳市委员会

国泰君安期货有限公司

开放原子开源基金会

全国社会保障基金理事会

深圳证券交易所

银行业理财登记托管中心有限公司

中国投资有限责任公司

中国银联股份有限公司

中国证券登记结算有限责任公司

中国中信金融控股有限公司

中央国债登记结算有限责任公司

中债金融估值中心有限公司

深圳报业集团

中央广播电视总台

政府机关 / 事业单位 / 其他

单位名称 职能部门
上海海通证券资产管理有限公司 研究部门

上海佳期投资管理有限公司 研究部门

上海申毅投资股份有限公司 研究部门

上海慎知资产管理合伙企业（有限合伙） 研究部门

深圳市红筹投资有限公司 研究部门

深圳市香橙资本管理有限公司 研究部门 /市场部门

深圳市中欧瑞博投资管理股份有限公司 研究部门

泰康资产管理有限责任公司 研究部门 /市场营销
销售与交易

天弘创新资产管理有限公司 研究部门

新华资产管理股份有限公司 信用评级

招商证券资产管理有限公司 产品设计

招银理财有限责任公司 研究部门 /市场销售

单位名称 职能部门
上海蔚来汽车有限公司 战略投资

新奥集团股份有限公司 衍生品交易

浙江华友钴业股份有限公司 投资部门

中车新型基础设施投资开发有限公司 投资部门

中广核核电运营有限公司 经营商务

中国建筑第八工程局有限公司 管理培训生

中国远洋海运集团有限公司 管理培训生

中国长江电力股份有限公司 投资部门

中海油国际贸易有限责任公司 管理培训生

中建三局城市投资运营有限公司 投资部门

中建三局绿色产业投资有限公司 投资部门

中交投资有限公司 产业研发

中联重科股份有限公司 贷中业务

中铁南方投资集团有限公司 投资部门

紫金矿业投资 (上海 ) 有限公司 管理培训生 /投资部门
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王鹏飞：知行并进，深耕改革开放“试验田”

从“我是主持人祉祎”到“我是北大新生祉祎”



来源 / 南方日报、南方 + 客户端   文字 / 杨琼、徐勉、孙颖、崔璨   策划 / 罗彦军、胡念飞   统筹 / 曲广宁、何雪峰

王鹏飞：知行并进，深耕改革开放“试验田”

     1978 年 12 月 18 日，党的十一届三中全会在北京召开，中

国改革开放的大幕就此拉开。改革开放 45 年来，中国已经成为

世界第二大经济体，成为世界经济增长的主要稳定器和动力源。

     作为改革开放旗帜的经济特区深圳，被历史所选择，也选择

了历史。而和改革开放一样逐渐走向成熟的深圳，背后有一群

正当年华、敢想敢拼、埋头苦干的深圳人。

     在改革开放 45 周年之际，《南方日报》寻找到一群与改革

开放同龄的深圳人，45 岁的他们在深圳扎根发展，是塑造深圳

形象的一股重要稳定力量，他们的故事为深圳做注，为改开再

出发积蓄动能。

     他们，也和改革开放一样“正当年”。

王鹏飞

男，汉族，1978 年 2 月生，

康奈尔大学经济学博士研

究 生 毕 业， 曾 任 香 港 科

技大学助理教授（2007-

2013）、副教授（2013-

2016）、教授（2016-2019）。

现任北京大学汇丰商学院

经济学讲席教授、院长。

12 年香港科技大学任教经历，让王鹏

飞对一河之隔的深圳十分熟悉。深圳是他观

察改革开放发展的一个窗口，他说，十几年

间，深圳的进步之大有目共睹。

“这里有非常多的企业，包括北京大学

汇丰商学院的 EMBA 项目的学生，从他们

身上能学到很多，能获取改革开放最一手的

信息。”这是王鹏飞结束 12 年香港生活来

到深圳的重要原因之一。

正如他自求学时期便拥有的夙愿，希望

能用专业性的理论知识去理解中国改革开放

下经济发展的历程。如今看，最好的地方在

深圳。

为什么要学经济学？

在北京大学汇丰商学院经济学讲席教

授、院长王鹏飞看来，每代人对改革开放都

有不同的感受。老一辈更多的是“吃饱了饭”，

对于与改革开放共同成长起来的“70后”“80

后”，“读书改变命运”或许是更为真切的

感受。

20 世纪 90 年代中期，王鹏飞从衡阳农

村考入吉林大学学习会计学。彼时，经历过

前期改革后，国企改革正经历产权改革阶段，

这股新风给正在读大学的王鹏飞带来了不少

冲击。随后到来的 2001 年，中国加入世界

贸易组织，经济进一步快速发展，这让他更

坚定去学习经济学。

从吉林大学毕业后，王鹏飞前往北京大

学攻读经济学硕士，之后又去康奈尔大学攻

读经济学博士。在求学时期，他希望能够用

专业性的理论知识去理解中国改革开放下经

济发展的历程。

“中国改革开放 45 年来，在经济发展

上取得了非常大的成就，其中有一些特别有

意思的经济现象，是现有的西方主流经济学

没有研究和解释的。”王鹏飞在此前的采访

中说。
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口”，一直以来，都是许多行业专家学者用以研究中国改革开

放的切口，王鹏飞也不例外。

在香港科技大学任职 12 年后，王鹏飞在 2019 年来到深

圳任职。如今作为北京大学汇丰商学院的院长，王鹏飞需要处

理不少行政事务，但他依然热爱教学与研究。在学术之外，王

鹏飞也不时和深圳有关部门、企业交流沟通，这也给他的学术

研究带来不少启示。

如今深圳有着众多创新企业集群。王鹏飞经常去走访深

圳各个企业，也有一些企业管理者成为北京大学汇丰商学院

EMBA 项目的学生。“每个人的角度都不一样，和他们交流，

可以获得许多他们对改革开放、经济发展的不同见解。”他说。

“从经济特区到中国特色社会主义先行示范区，深圳对

教育、科技和人才的渴求愈发强烈。这里不仅有资金和政策上

的优势，还有良好的产业优势和平台优势，能加快科研成果的

落地。”王鹏飞说。

“面对国际大变局，中国应坚持‘更大、更宽、更深’

的高水平开放。”北京大学校务委员会副主任、汇丰商学院创

院院长海闻曾这样说。2023 年 6 月，在北京大学汇丰商学院

2022 年毕业典礼上，王鹏飞也引述了海闻的这段话。这是他

对学生们的期许，也是他对改革开放的期许。

“现在世界上还有很多地方都没有发展

起来，中国改革开放的发展模式可以给这些

国家提供一些有用的建议。”王鹏飞认为，

具有中国特色的经济学理论一方面可以指导

一些发展中国家的转型和发展，一方面可以

让世界更加了解中国，从中国国情出发，理

解政策背后的因素，有助于增强世界对中国

经济的信心。

深圳有产业和平台优势

改革开放所带来的改变，远远不止经济

发展、教育改革，变化出现在生活的方方面

面。

王鹏飞提到，人口流动更方便了。“以

前准备出国留学前，需要办很多手续，而且

需要跑好几趟才能办下来。”他说，如今，

政务服务流程改革，各种办理手续简化，这

在深圳有着明显的体现。

深圳作为改革开放的“试验田”和“窗
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“一次次的经历让我明
白，新闻的力量和声音能
切实回应群众关切，维护
群众利益。而我想这也正
是北大精神中所强调的
社会奉献与责任担当。”
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从“我是主持人祉祎”到“我是北大新生祉祎”
来源 / 北京大学融媒体中心、北京大学深圳研究生院   文字 / 袁梦恬   图片 / 受访者提供   编辑 / 王琳、马骁、刘健舒

2023 年暑假，刚刚结束武汉大学毕业

典礼主持的林祉祎通过万里挑一的层层海

选，入围了央视主持人大赛 120 强。当央视

编导问到“你是想加入央视工作，还是想继

续读研深造”时，她给出的答案是后者。从

台前到幕后，从“我是主持人林祉祎”到“我

是 2023 级北京大学汇丰商学院财经传媒专

业新生林祉祎”，她的传媒理想，将在北大

继续闪亮。

刷新，再刷新

“观众朋友大家好，我是主持人林祉

祎”。主持人大赛舞台上的林祉祎落落大方，

长于譬喻，将各种故事娓娓道来，发人深省。

从《蜡笔小新》与新闻联播结合的多形式新

闻播报，到乌克兰语、俄语交叉切换的多语

种新闻播报，再到纽扣小工具串联新青年精

神的多线索新闻播报，林祉祎在每一次主持

中都向观众展现着她的多种可能性。

在参与过的许许多多主持人赛事中，“我

最想讲的是央视的主持人大赛”。在这场比

赛中，从手上毫不起眼的纽扣和开关讲起，

林祉祎将从自己家乡出发而后走遍世界的温

州商人故事倾情讲述。这是林祉祎在央视主

持人大赛的新声绽放，也是她对于自己入场

传媒的倾情告白：“作为一个温州姑娘，我

要像从温州走向世界的温商们一样，不仅在

中国的舞台发声，更要让世界听见中国声音。”

温州是温商的起点，这块孕育了无数创

新因子的土地，也是林祉祎传媒理想的起点。

依山傍海的地理环境曾围困了温州人远

行的步伐，却也生发了他们敏锐的嗅觉和向

外的渴望，在船舶技术变革的时代他们迅速

投身商业帝国一举崛起；囿于传统的性别观

念也曾禁锢了寄托在林祉祎身上的期待，却

也催发了她证明自己的突破性力量积攒，在

父母的支持下，她从寻找个人价值走向为群

体和社会增添价值。
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“Attitude is altitude（态度决定高度）”，这是林祉祎

的座右铭，“我觉得我永远会给自己定一个更高的目标，然后

不断地去够，就能够越走越高。”

永远刷新的高目标是支持林祉祎不断前行的力量之一。

参加央视主持人大赛也是她给自己定的“高目标”之一。这场

全国性的赛事，含纳了全国各地的优秀主持人，其中绝大多数

都已经在传媒行业深耕多年。作为学生，与他们同台竞技，林

祉祎希望收获的是更多的知识和养分，帮助自己完成从老师教

授的理论到市场化的实践之间的视角转换。本科期间辅修俄语

和乌克兰语的多语种储备，以及材料扎实又观点新颖的自备节

目，让林祉祎在面对即兴考核时应对自如，并收获了一众评委

老师的肯定。

遗憾的是，由于研究生学业和大赛进程有所冲突，林祉

祎的参与只能在此收尾。在最后一次模拟录制中，她选择为观

众呈现一场全新的表演。她讲述了一个以学生为主体自主研发

卫星并成功发射的案例作为告别，也作为她之后学习生活的开

篇——体现当代青年学子的精神责任和担当。

“Attitude is altitude”，她开始伸手够向下一个更高的

目标。

定位：成为“突围者”

在进入汇丰商学院前，除了各大赛事舞台上扎实主持能

力的显露外，林祉祎还手握多个百万传播量级的传媒作品：浏

览量 200W+ 的新华社 3·15 特别稿《7 成手续费，2 年退不掉：

退机票之难，难于上青天》、观看量 580W+ 的央视新闻《花

Young 新闻开学季》系列专场直播……这无

疑都在展示着她于传媒一事上的天赋、努力

和成就，但她对自己的定位显然不止于此。

一篇对谈稿让她深受启发，尤其是其中

关于新闻业界和学界关系的讨论。在那篇对

谈稿中，两位对谈人讨论到了当下新闻业界

在被市场化裹挟之后的停滞危机，并指出必

须要有理论指导才能突破，单单在市场中的

实践是永远找不到出口的，必须要有做理论

的人。

那这个“突围人”为什么不能是自己呢？

渴望在广阔的国际舞台上发出响亮中国声音

的林祉祎，找到了新的追逐方向。

汇丰商学院承接了她的传媒理想，并为

她保留了更多的可能性。

林祉祎笑称汇丰商学院是她的“福地”，

“老师的知识输出非常庞大，我能够感受到

我的知识厚度与密度在很快地增加；同时，

它也有非常专精并多样化的课程开设，你能

够精确地找到你需要的东西，进行迅速地补

充；这儿也有很多的媒体资源可以对接，它

的包容性、多元性和国际化都让我收获很多。”

在汇丰商学院的学习中，林祉祎常常与

来自多个学科拥有多元背景的同学们组队，

共同完成小组作业。在她看来，这是一个

“1+1>2”的过程，彼此不同的背景会赋予

每个人不同的思考方式，也会在小组合作中

碰撞出更新的思路，生发出更新的方法。林

祉祎与同学们一起组队，进行访谈，做出了

许多不同于之前作品的深度报道，贯穿其中

的，是对于社会中存在问题的思考。

“not question but problem”， 老 师

的提醒一直印在林祉祎的脑海中，告诫着她

要学会去找问题。传媒的功用并不只是作为

传播的工具，更在于对社会问题的发掘，以

及对相关问题解决的助推。

在进入汇丰商学院前，林祉祎听到过很

多学长学姐关于汇丰商学院压力大的调侃，

在亲身体验后，林祉祎反而觉得汇丰商学院

治疗好了自己的“焦虑”。“我会觉得这个

压力它让我感觉到是快乐和充实的，因为在

学习的过程中如果学不到东西，或者我特别

闲，然后碌碌无为，这才是我最担心和焦虑

的事情。”▲ 担任人民日报直播毕业典礼主持
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在林祉祎的社交媒体上，时不时能看到

她参加各种运动的照片分享，这也是她在汇

丰商学院形成的习惯。学习之余，她常常在

学院里参加一些体育锻炼，“运动不是让人

感到疲惫，在你非常疲惫的情况之下，你去

运动才能够让你再一次获得活力”。

在疲惫中选择运动突围，在市场中选择

理论突围，林祉祎并不常常以众人默认的方

式前行，她自有她的选择，也自有她的精彩

生活。

探索：不断转场

在这学期举办的北京大学第十九届演讲

十佳比赛中，林祉祎斩获冠军。在即兴演讲

环节，她紧扣“一带一路：青年学子的挑战

和机遇”的题目，立足时代大局回答了青年

如何实现自身价值。

她在央视主持人大赛中仓促终结的选

题，在这场比赛中得到了完美落幕，她也以

掷地有声的话语，讲述了在北大经过一段时

间的学习后，她对于新闻力量新的认识：“一

次次的经历让我明白，新闻的力量和声音能

切实回应群众关切，维护群众利益。而我想

这也正是北大精神中所强调的社会奉献与责

任担当。”

她在北大持续探索，不断转场——

在汇丰商学院开学典礼上全英现场主持；在南燕学术

讲坛上同名师戴锦华教授同台对话；在北大深圳青年讲堂对

谈奥运冠军丁宁；参加北京大学生广播电视主持新人选拔大

赛……

在丰富的专业实践与忙碌的学习生活之间，林祉祎巧妙

地“周旋”，凭借着高超的时间安排技术，平衡兼顾。

“我觉得优先级的排序就是事情的紧急程度，我会把所

有的东西都列到 To do list 上面，然后按时间先后。如果说今

天我接到一个任务，它需要的耗时不长，那我在接到任务之后

就会优先去完成。并且我有一个自己的清晰的价值排序，就是

在学习工作和实践这些当中最重要的一定是学习。在事情处理

的具体安排上，为了保质保量，我会分块，比如说它的周期是

一个星期，可能在第一天第三天和第五天我会进行不同内容的

推进，然后第五天到第七天就是一个整合，但实际操作中我往

往会把时间往前提，为一些突发的紧急事情留出缓冲时间。有

一些不那么需要集中精力的事情，我也会分配到不同的时间模

块当中，在间隙中去完成。”

她依旧坚持着自己向世界传播中国声音的初心。在第三

届北京大学生广播电视主持新人选拔大赛中，她提交了名为“蹦

向世界的北京兔子”的参赛作品。在视频中，她带领着观众一

步步走进制作兔儿爷的吉兔坊，看师傅们一笔一笔手绘传统色

彩，一笔一笔描摹文化积淀，样貌各异，姿态多样的兔儿爷们

在暖黄的灯光下孕育着新意。她使用英语将故事讲述，以非常

国际化的视角，对传统文化做了精准地转述，她也是一只“蹦

向世界的兔子”。

这只“兔子”让她捧回了“文化新声”的奖杯，而她的

蹦向世界之旅，还在继续。

▲ 接受北京卫视采访▲ 参加北大汇丰新生军训
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北大汇丰 2023 年论文发表量质齐升

北大汇丰首届管理研究国际会议举行

第七届北大汇丰宏观经济与金融国际会议举行

北大汇丰师生参加第二十三届中国经济学年会

Christoph H. Loch 教授两篇合作文章在《哈佛商业评论》发表



北大汇丰 2023 年论文发表量质齐升
来源 / 科研办公室、公关媒体办公室   编辑 / 子菁   图片 / 悠米

2023 年，北京大学汇丰商学院

教授及学生共发表学术论文 105 篇，

其中，在国内外一流学术刊物（SSCI/

SCI/CSSCI） 上 发 表 论 文 85 篇， 占

比 81%。International Economic 

Review, Journal of Development 

Economics , Journal of Economic 

Theory, Journal of Finance, Jour-

nal of Financial and Quantitative 

Analysis , Journal of International 

Bus iness  S tud ies ,  Journa l  o f 

International Economics , Journal 

of Monetary Economics, Manage-

ment Science , Manufacturing & 

Service Operations Management , 

Market ing Science , Review of 

Economic Studies 以上经济、金融、

管理类国内外顶级刊物中的论文发表

40 篇，同比增长 21%；其中国际顶

刊发表 17 篇，较 2022 年增加 7 篇，

同比增长 70%。

特别值得一提的是，这 17篇国
际顶刊的作者为5名副教授与9名助
理教授，出色的研究成果彰显了北大
汇丰“青椒”（青年教师）的学术能
力与活力。

以下为国际顶刊发表情况。( 以

作者姓名字母排序 )

蔡晓鸣
长聘副教授

Xiaoming Cai, Pieter Gautier*, 

Ronald Wolthoff, (2023), 

"Meetings and Mechanisms," 

International Economic Review, 64(1):155-185.

James Albrecht, Xiaoming Cai*, 

Pieter Gautier, Susan Vroman, (2023), 

"On the Foundations of Competitive 

Search Equilibrium with and without 

Market Makers," 

Journal of Economic Theory, 208.

DuckKi Cho
（论文接收时为全职助理教授）

Sreedhar T. Bharath, DuckKi Cho*, (2023), 

"Do Natural Disaster Experiences Limit 

Stock Market Participation?" 

Journal of Financial and Quantitative Analysis, 

58(1):29-70.

Ehsan Bolandifar
副教授

Ehsan Bolandifar, Zhong Chen*,

Panos Kouvelis, Weihua Zhou, (2023),

 "Quality Signaling Through 

Crowdfunding Pricing," 

Manufacturing & Service Operations Management, 

25(2):668-685.
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汤一诺
助理教授

Chengguang Li*，Yadong Luo，

Juan Bu，Yinuo Tang，(2023)，

"The Role of Networks in Inter-

national Acquisition Premiums，" 

Journal of International Business Studies，

54:1700-1711.

Juan Bu，Yinuo Tang*，Yadong Luo，

Chengguang Li，(2023)，

"Learning from Inbound Foreign 

Acquisitions for Outbound Expansion by 

Emerging Market MNEs，" 

Journal of International Business Studies，

54(5):852-886.

唐闯
助理教授

Dai Yao*，Chuang Tang，

Junhong Chu，(2023)，

"A Dynamic Model of Owner 

Acceptance in Peer-to-Peer 

Sharing Markets，" 

Marketing Science，41(1):166-188.

李凯
长聘副教授

Po-Hsuan Hsu，Kai Li*，

Chi-Yang Tsou，(2023)，

"The Pollution Premium，"

Journal of Finance，78(3):1343-

1392.

Kai Li*，Chi-Yang Tsou，

Chengjie Xu，(2023)，

"Learning and the Capital Age 

Premium，" 

Journal of Monetary Economics，

136:76-90.

吕辰
助理教授

Chen Lyu*，(2023)，

"Information Design for Selling 

Search Goods and the Effect of 

Competition，" 

Journal of Economic Theory，213.

马啸
助理教授
Chen Liu*，Xiao Ma，(2023)，

"Migration，Tariffs, and 

China’s Export Surge，"

Journal of International Economics，

140.

Karol Mazur 
助理教授

Karol Mazur*，(2023)，

"Sharing Risk to Avoid 

Tragedy: Informal Insurance 

and Irrigation in Village Economies，" 

Journal of Development Economics，

161:103-130.
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据 IDEAS 网 站 数 据 显 示， 在 2023

年 11 月 发 布 的“Institutions 10/10”

排名中，北大汇丰跃居所有中国经济研究

机 构 第 6 位， 比 2022 年 更 进 一 步。 截

至 目 前， 还 有 包 括 Information Systems 

Research, International Economic Review, 

Journal of Accounting Research, Journal 

of Econometrics, Journal of Financial and 

Quantitative Analysis, Journal of Financial 

Economics, Management Science, New 

Media & Society, Review of Accounting 

Studies , Review of Economic Studies , 

Review of Economics & Statistics, Review 

of Financial Studies 等 24 篇国际顶刊论文

在内的 36 篇 SSCI&SCI 论文已被接受，即

将发表。可以预见，2024 年学院的优质论

文总量将稳步提升。

谢觐
助理教授

Yaniv Konchitchki*，

Jin Xie，(2023)，

"Undisclosed Material Inflation Risk，" 

Journal of Monetary Economics，

140:82-100.

徐宇晨
助理教授

Ross Levine*，Chen Lin，Chicheng 

Ma，Yuchen Xu，(2023)，

"The Legal Origins of Financial 

Development: Evidence from the 

Shanghai Concessions，" 

Journal of Finance，78(6):3423-3464.

曾小铧
长聘副教授

Xinlei Chen，Xiaohua Zeng*，

Cheng Zhang，(2023)，

"Does Concealing Gender Identity 

Help Women Win the Competition? 

An Empirical Investigation into 

Online Video Games，" 

Marketing Science，42(3):551-568.

王小愚
助理教授

Mark A. Chen，Shuting Sophia Hu，

Joanna Wang，Qinxi Wu，(2023)，

"Can Blockchain Technology Help 

Overcome Contractual Incomplete-

ness? Evidence from State Laws，" 

Management Science，69(11):6540-6567.

张圣醒
访问副教授

Emre Ozdenoren*，Kathy 

Yuan, Shengxing Zhang，

(2023)，

"Dynamic Asset-Backed 

Security Design，"

Review of Economic Studies，

90(6):3282-3314.

注：
1.* 为通讯作者。
2. 统计时间为 2023 年 1 月 1 日至 12 月 26 日。
3.学术成果为在我院全职工作或学习期间取得。
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2023 年 12 月 3 日， 北 京 大 学 汇 丰

商学院首届管理研究国际会议（Peking 

Un ivers i ty HSBC Bus iness Schoo l 

Workshop in Management）顺利举办。

本次会议汇聚了来自剑桥大学、多伦多大

学、佛罗里达大学、弗吉尼亚理工大学、新

加坡管理大学、北京大学、清华大学、上

海交通大学、复旦大学、长江商学院、香

港中文大学（深圳）、南方科技大学、深圳

大学和哈尔滨工业大学（深圳）等 80 余位

国内外知名专家学者，聚焦管理前沿研究。

北大汇丰首届管理研究国际会议举行
来源 / 科研办公室、公关媒体办公室   文字 / 孙博   编辑 / 曾小铧、汤一诺、子菁   图片 / 周泓杰、悠米   校对 / 冯璐   

北 京 大 学 汇 丰 商 学 院 院 长 王 鹏 飞 致 开 幕

辞，他对与会人员表示欢迎，并指出，学院的管

理研究近些年学术成果斐然，在 Management 

Science , Market ing Science , Information 

Sys tems Research , Manufac tu r ing and 

Service Operations Management , Journal 

of International Business Studies, Journal of 

Operations Management , Production and 

Operations Management 等国际顶刊发表数篇文

章。本次研讨会作为学院建院 20 周年庆祝活动的

一部分，将体现学院二十年来商学教育的卓越成果。

王鹏飞

学术
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《信息系统研究》(Information Systems Research) 副主编、复旦大学教授窦一

凡做了题为“Leveraging Network Effects for Connected Products: Strategies and 

Implications for the Value Chain”（《利用互联产品的网络效应：价值链的策略和影响》）

的主题演讲。他讨论了在网络化的世界中如何利用物理产品之间新兴的连接赚钱。他与

合作者对两种策略进行了探讨 ：一个是无偿赠送产品以扩大网络，另一个是在产品之间

构建网络效应。分析模型显示，在价值链环境中，这两种策略相互补充。边际生产成本

的变化可能导致产品创新的“连接革命”，这与传统的价值链研究形成鲜明对比。窦一凡

在主旨演讲环节，北京大学汇丰商学院

管理学教授，剑桥大学嘉治商学院原院长、运

筹与技术管理教授、中国管理研究中心联席主

任 Christoph H. Loch 发表了题为 “Platforms 

as an Opportuni ty to do High Impact 

Research”（《平台作为进行高影响力研究的

机会》）的主旨演讲。他讨论了平台研究的演

变格局，指出这一演变从内部架构平台（实现

模块化、大规模定制和灵活性）发展到双边市

场平台，连接了许多先前未连接的供应商和消

费者。平台业务模型和市场设计是一个蓬勃发

展的研究领域，涉及多个学科，并且在识别新

市场、增加对新社区商品和服务的获取方面产

生了影响。目前，这方面的许多研究都围绕优

化现有市场结构展开。尽管这种研究方法是文

章发表的来源，但当实证现象（平台）受到强

烈的动态影响时，它可能会滞后 ：情感购买的

影响不断增长，平台需要适应新的竞争要素，

包括拥抱 B2B 客户和具有非常不同客户和供

应商特征的其他市场。对这种快速竞争变化的

研究需要捕捉在不断演变的生态系统中的创业

机会。Loch 强调，研究者需要识别和理解企

业实践活动中涌现的创新思想。

Christoph H. Loch 石维磊

魏炜

北京大学汇丰商学院院务委员会副主任、

创新创业中心主任魏炜的主旨演讲围绕“How 

Business ExpertGPT Help Management 

Research”（《Business ExpertGPT 如何助力

管理研究》）展开，阐释了利用此类创新工具追

求知识和理解的深远影响和潜力。他指出，大

模型的优点在于准确理解各种模态的文本，但

也存在缺乏实时数据溯源、不能处理长文本和

输出结果不可控等问题。为此，他介绍了一套

将深层次大模型、知识图谱和小模型相组合的

新系统 ExpertGPT，该系统可通过技术架构来

提高可用性和效果。此外，他还列举了系统的

应用场景，如智能信息搜索、专用数据库生成、

智能问答、智能表格生成等。

《管理研究杂志 (Journal of Management 

Studies ) 副主编、长江商学院教授石维磊主

旨演讲的题目为“Digitalization Strategy — 

Implication and Future Research Direction”

（《数字化战略——启示与未来研究方向》）。他

首先讨论了数字化战略的结果，强调了弥合学

术研究和实际有效性之间差距的必要性。其次，

讲述了数字战略的前因，将变量划分为首席执

行官层面、公司层面和外部环境因素。最后，

探讨了数字战略实施的过程，敦促研究人员研

究不同公司的方法以及推动战略过程的机制。

他强调学者要注意文化价值的多维性，考虑环

境边界条件的重要性。
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程越

张铄

Ehsan Bolandifar

邱凉飞

Zachary Zhong

赵文辉

北京大学汇丰商学院助理教授

程越介绍了合作论文“Navigating 

Live-Streaming Commerce: A 

Tale of Two Strategies-Price 

Discounts and Short Videos”（《检

视直播商业 ：两种策略的故事——

价格折扣和短视频》），揭示了同时

使用两个关键营销策略对直播效果

的有效性 ：直播活动期间提供的产

品折扣和活动前发布的短视频。研

究发现，将两种策略结合起来可能

不会产生最佳结果，因为产品折扣

对客户参与度的积极影响可能会被

提前发布的短视频所削弱。《管理

信息系统季刊》(MIS Quarterly) 副

主编、佛罗里达大学教授邱凉飞指

出，这项研究结果为主播和品牌在

直播行业中提升竞争力提供了有价

值的见解，研究发现的价格折扣与

实际用户粘性之间的反向关系很有

趣，同时揭示了使用商业短视频在

后续直播带货活动中对提高用户参

与度方面的重要作用。

上海交通大学副教授张铄介绍了论文“The Effect of 

Intellectual Protection Policies on Online Retail Platforms”

（《知识产权保护政策对网络零售平台的影响》）。该研究发现，

严厉的知识产权保护政策反而可能降低版权商家的销售额，

线上知识产权保护政策的制定是一项复杂的过程，最为严厉

的知识产权保护政策可能有意料之外的影响。这项研究旨在

呼吁平台及监管机构在保护知识产权和维护健康的在线市场

之间取得平衡。多伦多大学助理教授 Zachary Zhong 指出该

论文为数字商业领域寻求有效保护知识产权解决方案的平台

管理人员和政策制定者提供了有价值的见解。他将研究发现

与行为经济学中的发现做类比，指出背后机制可能存在潜在

的广告效应，并讨论了在线“货架空间”的重要性，卖家对

知识产权政策的反应以及随后的策略。

北京大学汇丰商学院副教授 Ehsan Bolandifar 介绍了论

文“Unmasked: The Paradox of Budget Transparency in 

Entrepreneurial Ventures”（《揭示真相 ：创业企业预算透明

度的悖论》），讨论了在众筹活动中（重点关注 Kickstarter）

预算披露的影响。他指出，预算披露导致融资减少，特别是

对于低风险和不太创新的项目。然而，预算披露在提高运营

绩效方面产生了积极影响，减少了项目交付延迟。上海交通

大学教授赵文辉探讨了新创企业和现有企业风险感知差异的

两个潜在原因。首先，支持者需要更多时间来充分了解风险

配置文件。其次，竞争动态和披露政策的变化也导致了这种

差异。他对更高质量的披露是否会导致更大的融资金额提出

疑问。

清华大学副教授谢真臻介绍了合作论文“Rifts on Digital 

Platform: the Heterogeneous Impact of Revenue Sharing 

Policies Change on Global Gaming Market Hierarchies”

（《数字平台上的裂痕 ：收入分享政策变化对全球游戏市场层

次结构的异质影响》），探讨了收入分成机制变化对游戏发布

平台上不同参与者行为和收益的影响。研究表明，奖励高收

入游戏的收入分成机制导致了不同游戏（即平台互补者）之

间的收入差距扩大，有利于由顶级发行商开发和发布的游戏。

即使拥有类似的游戏质量和受欢迎程度，甚至由顶级发行商

代为发行，独立游戏开发商所开发的游戏也无法获取与顶级

发行商自行开发的游戏相类似的收入提升。这在某种程度上

谢真臻

学术
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陈亮

解释了由大量优秀独立游戏开发者开发的中国游戏和俄

罗斯游戏为何无法在收入分成机制改革之后获取跟由大

量顶级发行商开发的美国游戏和日本游戏一样从新的收

入分配机制中获益甚多。《组织管理研究》（Management 

and Organization Review）资深副主编、新加坡管理大学

副教授陈亮讨论了这篇论文，认为该研究采用了战略管理

学者独有的视角，探索平台所有者和互补者之间如何处理

关系不对等的问题，涉及平台治理相关理论的建立，强调

有必要进一步探索导致不平等收入分享政策的潜在机制、

持续动态，以及对平台所有者、互补者行为、绩效所带来

的影响。

在闭幕致辞中，北京大学汇丰

商学院长聘副教授曾小铧代表组委

会全体成员（汤一诺、周德明、李

强和 Ehsan Bolandifar）对会议演

讲人、参与者和志愿者表示感谢。

她表示，此次会议促进了与会者间

的学术交流，将来还可举办不同主

题的研讨会，希望得到学术同仁们

的支持。

北京大学汇丰商学院长聘副教

授李强主持了本次会议。

本次会议彰显了北京大学汇丰

商学院促进高水平学术和实践讨论

的传统，强调了学院致力于为管理

领域做出重大贡献的承诺，对平台

经济研究领域的当前趋势和未来发

展提供了独到见解。

曾小铧

李强

唐闯

张坤

徐明弢

北京大学汇丰商学院助理教授唐闯介绍了题为《为我

的偶像而战 ：游戏化投票系统的价值》的论文，探讨了游

戏化投票系统在在线社交媒体平台上对用户参与的影响。

研究发现，该系统增加了用户活跃度，表现出溢出效应，

影响了在未实施该功能的社区外的用户行为。研究指出，

游戏化元素可以有效提升用户参与度，并为满足不同用户

群体的个性化干预提供了见解。弗吉尼亚理工大学教授倪

健强调了研究主要发现的重要性，尤其是活跃和忠实用户

之间用户活跃度的增加，并建议探索用户的激励结构。

北京大学汇丰商学院助理教授张坤介绍了论文

“Business ExpertGPT for Management Research: A 

Conceptual Framework and an Explorative Study”（《管

理研究的商业专家培训 ：概念框架与探索性研究》），讨论

了 Expert GPT 与管理学研究的结合。他强调了人工智能

如何通过数据分析、文献回顾和问题识别等任务来补充和

增强人类的能力，探讨了人工智能重塑传统研究方法的潜

力，允许更多的探索性研究。他指出，该研究的重点是人

工智能如何帮助产生新颖的想法，完善研究问题，并优

化整个研究过程。同时人工智能伦理等挑战也不容忽视。

清华大学助理教授徐明弢指出，了解人工智能如何增强我

们的管理能力不仅是学术追求，也是企业和学术界的战

略需要，他从人类与人工智能的合作、对人工智能的信任、

人工智能对竞争优势的影响以及人工智能在塑造研究信

心方面的作用等方面提出了自己的见解。

倪健
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第七届北大汇丰宏观经济与金融国际会议举行
来源 / 萨金特数量经济与金融研究所、公关媒体办公室   

文字 / 陈满、陈碧潇、崔畅、呙武、李拓达、尹焕羽、杨子峻、小半   编辑 / 木南   图片 / 悠米等

学术

▲ 宋铮

2023 年 12 月 12 至 13 日，第七届北京大学汇丰

商学院宏观经济与金融国际会议（PHBS Workshop in 

Macroeconomics and Finance）举行。来自康奈尔

大学、南加州大学、伦敦玛丽女王大学、法国国家科

学研究中心、首尔大学、香港大学、香港科技大学、

香港中文大学、北京大学、清华大学等海内外一流高

校的知名教授，旧金山联邦储备银行等业界专家，以

及宏观经济与金融领域的 80 余名青年学者共聚深圳，

交流学术成果，探究学术前沿。

香港中文大学教授宋铮对合作论文

“The Mandarin Model of Growth”进行

了阐述。文章聚焦地方政府与私营部门之

间的互动关系，探讨了这种互动对中国经

济的影响。作者采用动态一般均衡模型，

研究了地方政府在基础设施投资和借贷 /

储蓄方面的决策。通过反事实实验，作者

解析了去除职业激励和限制地方政府借贷

对国内生产总值（GDP）的影响。研究发现，

2008 年之前，地方官员的职业激励非常

强烈，这促使他们积极投资基础设施项目，

以实现地方政府的政绩表现。然而，这种

职业激励随着时间的推移逐渐减弱。其原

因可能是地方政府察觉债务风险，也可能

是中央政府采取了限制过度借贷的政策。

这一发现为深入了解中国地方政府行为和

经济增长之间的复杂关系提供了新的见解。

在 12 日 的 开 幕 式 上，

2011 年度诺贝尔经济学奖获

得者、北大汇丰萨金特数量

经济与金融研究所荣誉主任

及高级顾问托马斯·萨金特

（Thomas J. Sargent）教授

致辞，他回顾了自己从事经济

学研究的旅程，强调了国际合

作在解决全球经济问题中的重

要性，并鼓励与会学者们共同

努力，为建设更加繁荣和稳定

的全球经济体做出贡献。

主旨演讲
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论文宣讲

南 加 州 大 学 助 理 教 授 李 文 昊 介 绍 了 合 作 论 文“Firm 

Quality Dynamics and the Slippery Slope of Credit 

Intervention”。文章使用动态两部门模型分析了信贷干预对

公司质量长期动态的影响。研究发现，在一定情况下，危机中

的信贷干预相较于自由放任的情况可以提高社会福利。然而，

干预具有“滑坡”效应，它抑制了经济危机的净化效应，并通

过诱导低质量公司的过度投资使公司质量分布向下偏斜扭曲，

导致经济以较低的总生产率进入下一次危机，进而需要更大规

模的干预，如此循环往复。华沙大学助理教授 Piotr Żoch 对

论文的模型框架进行了梳理和总结，并就如何避免“滑坡”效

应给出了政策上的建议。

▲ 李文昊

▲ Alireza Tahbaz-Salehi

▲ 吉岩

▲ Tim Lee

▲ Piotr Żoch

▲ Jasmine Xiao

▲ Anson Zhou

西北大学教授Alireza Tahbaz-Salehi

对 合 作 论 文“The Macroeconomics of 

Supply Chain Disruptions”进行了阐述。

文章探讨了现代经济体中复杂供应链的宏

观经济学影响，尤其关注供应链中断对生

产力和宏观经济的影响。作者提出了一个

包含三个主要成分的宏观经济模型：特定

于公司的关系、非竞争性框架，以及重要

的广泛调整边际。研究结果表明，供应链

中断不仅对特定公司造成影响，还会因溢

出效应对整体经济产生重大影响。此外，

作者指出，在经济高效率和脆弱性之间存

在权衡关系，供应链的形成和维持在高生

产率时期更为活跃，但在生产率减缓时会

自发解散，导致关系的级联失败。文章结

论强调了理解和应对供应链中断的重要

性，以及在设计和管理供应链时考虑它们

的宏观经济效应的重要性。

香港科技大学副教授吉岩介绍了合作论文“Misallocation 

and Asset Prices”，探讨了资源错配和资产价格之间的关

联。文章在金融摩擦的背景下，提出并验证了一个模型，该模

型考虑技术创新和宏观经济因素，旨在理解资源错配如何影响

经济总体生产力和资产价值。研究结果表明，资源错配引起的

经济波动在资产定价中起着关键作用，错配水平的预测指向研

发投入、消费和产出增长的减少。此外，低错配水平在行业层

面促进了较高水平的研发活动。这一发现为理解资源错配与

经济活动之间的复杂关系提供了实证支持。圣母大学助理教授

Jasmine Xiao 对该论文进行了回顾与点评，与会学者就资源

错配的测量方法、其如何影响创新边际，以及美国是否为一个

高错配经济体进行了深入讨论。

伦 敦 玛 丽 女 王 大 学 副 教 授 Tim Lee 介 绍 了 合 作 论 文

“Transforming Institutions: Labor Reallocation and Wage 

Growth in a Reunified Germany”。文章基于德国统一的背
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景，使用从德国社保记录构建的匹配雇主 -

雇员数据，探讨了工人在企业和工厂之间的

分配如何影响工资增长，劳动制度、就业机

会流动的障碍，以及雇佣 / 解雇限制如何影

响劳动力的错配等问题。研究结果表明，东

德工资的急剧增长与工厂内部工人的快速重

新配置密切相关。香港大学助理教授 Anson 

Zhou 对论文的内容和贡献进行了概述，并

就模型的设定与拓展提出了自己的观点。

清华大学副教授罗文澜介绍了合作论文

“Financing Multinationals”，探究了跨国

生产（MP）在跨国融资中的作用。文章建

立了一个跨国公司的多国一般均衡模型，探

究了 FDI、MP 和金融摩擦之间的关系。该

模型表明，静态上，金融市场环境和生产力

相关的因素同样重要；动态上，金融市场条

件的变化在 2008 年之前全球外国直接投资

的快速增长和之后的放缓中占了相当大的比

例。北京大学国家发展研究院助理教授李明

浩就实证方法、债券市场和利率、福利效用

等话题展开讨论。

伊 利 诺 伊 大 学 厄 巴 纳 - 香 槟 分

校 助 理 教 授 谢 诗 涵 介 绍 了 合 作 论 文

“Macroprudential Policy and Housing 

Market Expectations”。自 2007-2008 年

全球金融危机以来，世界各地越来越多地使

用宏观审慎政策来维护金融稳定。该论文首次研究了宏观审慎

政策对住房市场预期的影响，并首次使用调查实验研究了英国

的房价预期。研究发现，宏观审慎政策会影响消费者对全国房

价的预期，其中政策比率的收紧（放松）会推低（上升）消费

者的房价预期。此外，文章还探讨了政策变化迹象的不对称性

和地域异质性效应。香港中文大学助理教授裴光宇就实证方法、

模型不对称和地理异质性等话题展开了讨论。

圣母大学助理教授 Heitor Pellegrina 介绍了合作论文

“Deforestation: A Global and Dynamic Perspective”。论

文通过 1990-2020 年全球范围的国家级森林砍伐数据，利用

全球经济模型来探讨贸易壁垒对森林砍伐的影响。文章融合了

实证分析和动态多部门贸易模型，详尽考察了结构变化和比较

优势在土地利用决策中的作用。研究发现，降低农业出口成本

可以减少全球性森林砍伐，在巴西这样的国家效果尤为显著。

此外，全球贸易成本的变化不仅影响森林砍伐，还与农业生产

的地理分布、国家发展水平和政策选择密切相关。这些发现对

制定全球和区域森林保护政策具有重要的启示意义。来自旧金

山联邦储备银行的经济学家 Ishan Nath 针对贸易成本、全球

化对农业生产的影响、森林保护政策等问题进行了深入讨论。

亚利桑那州立大学助理教授仇心诚介绍了合作论文

“Precautionary Mismatch”。论文通过构建一个双边异质性、

搜索摩擦和不完全市场的框架，研究了工人所持有的财富如何

影响工人与企业之间的匹配。在理论模型中，工人和企业都面

临着形成匹配速度和回报之间的权衡。财富较少的工人通过接

受更广泛范围的工作来加快工作搜索，但会以较低的回报为代

价（这种现象称为“预防性错配”），降低了劳动力市场的配

置效率。该模型结论得到了 NLSY79 和 O*NET 的实证数据的

▲ 罗文澜

▲ 谢诗涵

▲李明浩

▲裴光宇

▲ Heitor Pellegrina

▲仇心诚

▲ Ishan Nath

▲ Piotr Denderski

学术
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支持。论文还通过模型校准对美国经济进行匹配，结果表明如

果工人能够被重新分配到“正确”的工作岗位，总产出将增加

约 3%。莱斯特大学助理教授 Piotr Denderski 对模型的设定

进行了讨论，对于实证部分给出了建议，并就政策实验提出了

自己的观点。

康 奈 尔 大 学 副 教 授 Will Cong 介 绍 了 合 作 论 文“The 

Tokenomics of Staking”。论文借助大量的加密货币市场数

据进行实证研究，深入研究了质押比例、质押奖励率与财富集

中度之间的相互关系，以及这些因素如何影响加密货币的价格。

研究表明，高质押奖励率通常会刺激更多的质押行为。当质押

比例上升时，通常伴随着加密货币价格的上涨。这一现象揭示

了质押机制在加密货币市场中的潜在价值，它不仅有助于网络

的安全性，还对加密货币的整体健康和市场稳定性产生积极影

响。论文还探讨了质押经济学对区块链技术和去中心化金融领

域的影响。质押机制已经成为这些领域的核心组成部分，它不

仅为参与者提供了收益机会，还有助于去中心化网络的稳定和

发展。法国国家科学研究中心研究总监、巴黎综合理工学院研

究员 Julien Prat 对质押经济学、市场动态及其对未来的影响

进行了深入讨论。

首尔大学副教授 Yena Park 介绍了合作论文“Optimal 

Firm Regulation with Labor Market Monopsony”。文章探

讨了企业在制定工资时的能力对最优再分配政策的影响。作者

使用了一个包含两种类型的工人和多个企业的模型，每个企业

都有不同的生产力和技能强度。研究结果表明，最优的再分配

政策需要实现工资的压缩，即对低生产力的企业给予更高的补

贴，以鼓励它们提高工资和雇佣更多的工人。此外，不同的不

平等和排序机制会影响最优政策的形状，例如，正向排序会降

低高生产力企业的补贴率。这一研究为理解劳动力市场垄断的

规范含义提供了一个新的框架。北京大学新结构经济学研究院

助理教授朱礼军就工人补贴、垄断力异质性等话题展开讨论。

▲ 李凯 ▲ 吉岩

▲ Will Cong

▲ Yena Park

▲ Julien Prat

▲朱礼军

▲王鹏飞

北京大学汇丰商学院长聘副教授李

凯 介 绍 了 合 作 论 文“Leasing, Pecuniary 

Externalities, and Aggregate Efficiency”。

作者在金融摩擦导致资本错配的研究背景

下，提出了租赁可以通过减轻货币外部性来

改善效率的观点。文章采用了美国企业的租

赁数据，建立了一个动态一般均衡模型，研

究了租赁对资本配置和福利的影响。研究结

果表明，租赁可以放松金融约束，提高新投

资和租赁资本的使用，降低旧资本的价格，

从而缓解了分配性外部性和抵押性外部性。

研究还发现，如果社会规划者忽略了租赁市

场，那么其隐含的最优税收 / 补贴政策可能

会导致福利损失。香港科技大学副教授吉岩

对其他可以减缓金融摩擦的方法，以及各方

法与租赁之间的关系展开了讨论。

在13日的闭幕式上，

北京大学汇丰商学院院长

王鹏飞教授代表主办方对

各位与会学者表示诚挚的

感谢。他介绍了学院硕

博研究生的学生培养及

就业情况，并表示希望

借此机会加强学术交

流，促进前沿研究。

北京大学汇丰商学院宏观经济与金融国际会议由

北京大学汇丰商学院萨金特数量经济与金融研究所和

北京大学宏观经济与金融研究中心联合承办，迄今已

成功举办七届。会议有效促进了国内外宏观经济和金

融研究机构之间的学术交流，持续增强了专家学者对

中国宏观经济和金融问题的了解，有力推动了研究成

果在中国宏观经济和金融改革与发展中的实践应用。
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北大汇丰师生参加第二十三届中国经济学年会
来源 / 公关媒体办公室   编辑 / 子菁、木南、小半   图片 / 子菁、悠米

2023 年 12 月 1 日至 3 日，第二十三届中国经济学年会在

中南财经政法大学举办。北京大学汇丰商学院院长王鹏飞教授

率团参加年会并主持“海闻讲座”，7位师生分享了最新研究成果。

 

北大汇丰专场一

第一位汇报人是北京师范大学湾区国际商学院陈映辉副教授，他分享了与北京大

学汇丰商学院副院长任颋副教授的合作论文“Depoliticization and Corporate Risk-

Taking”。该研究基于中组部 18 号文限制党政领导干部在企业任职（兼职）这一政策背景，

利用独立董事离职潮的冲击识别了政治联系对企业风险决策产生的影响。研究发现，独

立董事离职潮使得样本企业平均减少 17% 的风险活动。一系列稳健性检验结果说明这一

结论是可靠的。银行信贷资源和政府直接支持是可能的两大影响途径：对银行信贷和政

府政策依赖度更高的企业风险活动减少得更多。此外，位于法治水平更弱、“关系文化”

更突出省份的企业和过度投资的企业对这一冲击的反应也更强烈。报告人与参会者就行

业固定效应、样本企业特征、影响渠道等方面进行了深入讨论。

第二位报告人为 2020 级博士研究生蔺天野，他报告的文章为“Interest Rate 

Auction, Bank Heterogeneity and Loan Prime Rate Pricing in China”。2019 年 8 月

的贷款市场报价利率（LPR）改革宣布 LPR 由 18 家商业银行报价计算得出。但是，现

有文献仍缺少对这一定价机制的研究。文章试图证实该机制的存在性，并探讨 LPR 与银

行基本面之间的关系。文章基于全球博弈（global game）框架构建银行提供报价生成

LPR的理论模型，并基于同业市场的银行高频融资成本数据检验理论预测。研究结果显示，

通过报价这一渠道，报价银行的基本面信息能直接反映在 LPR 中。对于与报价银行更相

似非报价银行，它的基本面信息也能够更大程度间接反映在 LPR 中。此外，报价银行与

非报价银行间存在异质性：在平均水平上，LPR 仍然主要反映报价银行的基本面信息。

第 三 位 报 告 人 是 2020 级博士研究生朱柏如， 他 报 告 的 文 章 为“Managerial 

Myopia and Corporate Cash Holdings: Evidence from China”，研究了管理者短视主

义对企业现金持有的影响。文章建立了一个包含有管理者短视因素的现金持有决定模型，

并使用通过文本分析构建的短视主义指标，从理论和实证两个方面证明了管理者短视主

义会通过谨慎性动机的渠道，对企业的现金持有水平产生负面影响。本文使用 CEO 更换

学术

“海闻讲座”

“海闻讲座”是中国经济学年会为感谢创会理事长，北京大学校务委员会副主任

（原副校长）、汇丰商学院创院院长海闻教授的卓越贡献而设立的年度重磅学术活动。

2023 年“海闻讲座”的演讲嘉宾为达特茅斯学院文理科学罗斯家族杰出教授、美国

国家经济研究局（NBER）的研究合作者、计量经济学会会员罗伯特·思泰格尔 (Robert 

W. Staiger) 教授，他以“迎接 21 世纪的全球化挑战”为主题展开讲座，聚焦 21 世

纪一系列新的全球化挑战。王鹏飞教授主持了本次讲座。
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和 ESG 评级冲击等外生事件来缓解内生性的影响，并通过更换因变量和自变量的定义，

使用滞后一期自变量等方式，保证了结果的稳健性。最后，企业的产权性质和机构持股

比例在管理者短视影响现金持有的过程中存在异质性作用。

第四位报告人是 2019 级博士研究生黄錞子，报告的文章为“Public Data Sharing 

and Credit Market Competition”。基于地方政府建设公共数据开放平台的背景，作者

在一个具有异质性贷款人和借款人的模型框架下讨论了公共数据开放对信贷市场产生的

影响。一方面，公共数据通过提供信息增强了贷款人对借款人信用质量的识别能力；另

一方面，由于贷款人数据分析能力的异质性，公共数据开放改变了贷款人的相对竞争优

势和信贷市场竞争程度。公共数据开放对贷款人决策和借款人剩余的影响是不确定的。

数值例子显示，大多数情况下，公共数据开放降低了不良贷款率，提升了信贷市场效率。

报告人与参会者就公共数据特点、异质性边际影响、企业生产活动所受影响、政策启示

等方面展开了丰富讨论。

北大汇丰专场二

第一位报告人是中山大学王晴副教授，她汇报了与北京大学汇丰商学院副院长任

颋副教授合作撰写的论文“Digital Occupation and the Impact of Covid-19 on Labor 

Market's Structural Change”。2022 年我国职业《大典》首次增加“数字职业”标识，

论文指出了这些数字职业应该符合哪些特征，同时使用某大型招聘网站 2020 至 2022

年的数据，对疫情后劳动力市场转向数字职业的结构化转型进行了探究。研究结果表明，

数字化转型趋势明显。从劳动力需求角度看，数字化职位空缺比例上升，数字化劳动力

供应缺口不断扩大，论文还揭示了劳动力市场的数字化水平在地区以及行业层面的差异。

从劳动力供给角度看，数字化劳动力具有较高的教育水平，在选择工作时有着更强的竞

争力，同时也能获得企业提供的更高的工资，与其他职业劳动力的工资差异不断扩大。

第二位报告人是2021级经济学硕士生冯筱箬，她汇报了合作论文“Residential Se-

gregation in Chinese Cities”。论文基于百度地图的数据，首次量化了中国城市居住隔

离的程度及特征，并探究了可能的影响因素。作者发现，不论是根据受教育程度还是收

入水平来划分，中国城市的居住隔离程度相对而言并不高。同时，对比不同衡量维度的

居住隔离指数，发现教育隔离程度平均上高于收入隔离；当关注市辖区或都市圈定义下

的城市范围时，收入隔离的程度明显提高。从影响因素看，城市层面的特征如人口规模、

流动人口占比、高受教育人口占比、城市路网总长和道路网格性等都和该城市的居住隔

离程度显著相关。

第三位报告人是 2018 级博士研究生何贺敏，合作论文题目为“Hospital Run 

under Imperfect Information”。该文研究了新冠疫情爆发初期在中国和其他国家出现

的一种被称为 " 跑医院 " 的现象。在这一事件中，不确定病情的感冒和流感患者大量涌

入医院接受诊断和治疗，导致医疗资源严重紧张。该研究引入了一个静态模型来研究这

一现象，重点关注跑医院现象的严重程度、相关福利损失以及影响因素。该模型概括了

有症状的病人所面临的困境，即不确定自己是患了流感还是新冠：去医院可以获得诊断

治疗的同时，也伴随着经济成本和潜在的感染风险。该模型确定了“跑医院”的主要驱

动因素，包括新冠严重程度、治疗能力、新冠与流感发病率的比率、疾病症状概况和医

疗费用。值得注意的是，医疗资源的可用性会影响“跑医院”的发生。“跑医院”事件

造成的福利损失主要来自两个方面：患者无法准确诊断病情造成的信息损失和不堪重负

的医院资源稀缺。本研究通过比较静态分析，阐明了每个因素是如何造成这些损失的。
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PHBS 北大汇丰    

▲《哈佛商业评论》创办于 1922 年，
致力于给全世界的专业人士提供缜密
的管理见解和最好的管理实践，是英
国《金融时报》FT50 期刊之一，最
新影响因子为 12.129。

日前，北京大学汇丰商学

院管理学教授，剑桥大学嘉治商

学院原院长、运筹与技术管理教

授、中国管理研究中心联席主任

克里斯托弗·洛赫（Christoph H. 

Loch）的两篇合作文章“Moving 

Beyond Stage-Gate Project 

Management” 《超越项目管理

中的阶段 - 关口方法》） “Get 

More Funding for Your R&D 

Initiatives” 《为你的研发项目获

取更多资金》）在《哈佛商业评论》

英文版在线发表。文章合作者为

北京大学汇丰商学院访问学者、

剑桥大学嘉治商学院博士候选人

司海健。

“Moving Beyond Stage-

Gate Project Management”一文

介绍了德国宝马汽车公司和欧洲

法国航空公司如何开发新的方法

来管理大型项目，从而创造出能

深刻改变人类行为的全新产品或

理念。文章认为，传统的项目管

理方法，如阶段-关口法（瀑布法），

虽然对渐进式改进项目有效，但

在涉及突破性创新或试图改变既

学术

第四位报告人是2023 级博士生张嘉宇，报告

的合作论文为“Labor Market Shocks, Work from 

Home, and College Major Choice: Evidence 

from COVID-19 Pandemic”。疫情的爆发对劳动

力市场产生了巨大影响，为阻止疫情蔓延而采取的

一些措施大大改变了人们工作的方式和地点。文

章探究了疫情导致劳动力市场转向远程工作的趋

势如何影响学生对大学专业的偏好和选择。通过

使用中国各高校专业招生分数以及某高校学生录

取分数两个层面的数据，文章发现，在疫情爆发后，

与能够在家工作的职业相关专业的最低录取分数

线显著增加，两个层面的数据展现出相同的结果。

并且即使在疫情结束后，这种影响依然持续，这

表明更加有能力的学生更有可能选择这些与在家

工作的职业相关的专业。进一步的分析表明，这

种影响对那些可能面临工作机会更少、就业市场

更狭窄的学生来说更强。这种影响在男性之间更

加明显，表明男性对劳动力市场的变化更加敏感，

可能有助于解释专业选择中的性别差异。

第五位汇报人是2020级博士研究生陈紫颖，

她报告的合作论文题目为“Pollution Abatement 

Investment and Asset Pricing”。研究表明，高

污染公司相对于低污染公司有较高的平均报酬率，

这一溢价可以使用环境政策不确定性带来的系统

性风险解释。本文在此基础上，提出了关于污染溢

价的新解释：溢价部分是由于公司减排投资所引

致的信息冲击产生的，并探讨了这种效应是由投

资者的行为变化所驱动的可能性。文章结果表明，

污染溢价只存在于高减排投资的公司，不存在于

低减排投资的公司。投资者对高污染企业折价，

在新的信息冲击后，投资者由于前期对公司减排

投资信号的反应不足而产生的行为变化，是产生

该研究结果的主要原因。因此，在污染溢价的计

算中应该对外生冲击予以考虑。此外，文章还探

究了融资约束与公司减排投资之间的因果关系。

通过引入融资约束的外生冲击，文章证实了融资

约束的放松能够提高公司的减排投资。

北京大学汇丰商学院贾盾助理教授主持了分

会场，并对学生汇报做出详细点评，提出修改建议。

本届年会由中南财经政法大学与中国经济学年会秘书处联合主办，中南财经

政法大学经济学院承办，共设有 76 个分会场，以及院长（主任）联席会议、理

事单位会议、图书展、学术期刊论坛等活动。北大汇丰曾于 2007 年、2014 年

和 2020 年三次承办中国经济学年会，并连续多年在年会设立专场，为中国经济

学教学与学术研究水平的提高，做出了北大汇丰师生的贡献。
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及如何做才能获得更多资本市场的支持。作

者首先用案例阐释了资本市场上的一种矛盾

现象，即股东和金融分析师普遍承认创新（研

发和其他类型的创新）是企业增长和业务可

持续发展的关键驱动力，但企业遇到盈利数

字不及预期时，通常会消减研发费用，而这

种行为又得到了资本市场的认可或鼓励。

为什么会造成这种矛盾？作者认为最有

可能的原因是，公司在向投资者（及金融分

析师）公开创新活动方面，沟通做得不够好，

导致了外界主要依靠财务报告获取信息，而

财务报告采取谨慎性原则，仅记录创新活动

的成本发生情况，不能真实反映创新活动所

产生的真实价值。文章还分析了创新活动的

特点及为什么难以向外沟通的原因。

作者最后建议公司应将金融分析师视为

合作伙伴，提高创新活动透明度，一是在内

部信息评估的基础上分享产品路线图和主要

进展；二是公开创新决策流程。有了这些信息，

资本市场会“还原”公司创新活动的真实价值。

资料来源 / 司海健   编辑 / 姜岸

Christoph H. Loch 教授两篇
合作文章在《哈佛商业评论》发表

Christoph H. Loch
北京大学汇丰商学院管理学教授，剑桥大学嘉治商学院原院长、运
筹与技术管理教授、中国管理研究中心联席主任。主要研究领域：
复杂系统中的并行工程和协调；高度创新性、不确定性、模糊性的措
施管理；资源分配、组合管理以及战略部署；研发和不确定性项目
的绩效衡量；激励、动机以及文化演变（行为经济学）；制造管理与
战略部署等。他于 2024 年 1月起担任国际权威期刊 Management 

Science 主编。

司海健
北京大学汇丰商学院访问学者、剑桥大学嘉治商
学院博士候选人，曾先后担任三家中国新能源企
业的 CEO。

定的人类行为时，就不那么奏效了。

宝马公司在 2000 年决定探索使用快速制造技术来大规模

生产汽车，为客户提供更多的选择和种类。但宝马公司面对全

新的知识和技术，现有的任何既定项目管理办法，无法实现这

一愿景。经过二十多年的探索，宝马公司开发出了一种新的“学

习型”项目方法，将庞大而模糊的愿景分解为一个个具有“中间”

目标的小项目，下一个项目是在吸取前一个项目的经验后产生

的。最终远大的愿景以现实的众多中间项目迭代“学习”的形

式出现。

法航内部 IT 咨询部门（数字工厂）在推进重要流程变革

项目时发现，参与者之间的冲突和反对是变革项目的主要障碍。

数字工厂让主要参与者参与到项目讨论中来，并“模拟”变革

后“场景”，让他们消除忧虑和恐惧，并与他们协商如何实现

持续改进，不让任何人掉队。法航这一方法的成功运用，在其

战略变革中发挥了重要作用。

文章最后总结了两种方法，一是面对全新的未知领域，采

用“试错式学习”（Trial-and-error Learning）或“平行实验”

（Parallel Trials）的“学习型”项目（Learning Project）管理方法；

另一种是面对变革项目中的员工阻力行为，采用“组织角色分析”

（ORA）或“公平程序”（Fair Process）的变革项目管理（Change 

Project）方法。

本文提供的案例介绍以及总结的方法不仅对实践者带来了

启发和应用，对学术理论研究者也开辟了新的研究视角和领域。

“Get More Funding for Your R&D Initiatives”一文探讨

了为什么企业内部的创新活动得不到资本市场的估值认可，以

Christoph H. Loch 教授和司海健博士还在 2023

年 9 月份的《哈佛商业评论》英文版上发表了分别题为

“A New Approach to Strategic Innovation”（《战略

创新的新方法》）和 “E-Commerce Platforms Must 

Prioritize the Consumer-Influencer Relationship”（《电

商平台必须优先考虑消费者-主播关系》）》的两篇文章。

上述文章的发表，为相关学术研究开辟了新的领域。
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海闻：
中国经济的核心问题是
如何真正让民营企业有信心

2023 年是三年新冠疫情防控

转段后经济恢复发展的一年，“全

力拼经济”与“高质量发展”则是

全年中国经济发展的两个高频词。

2023 年即将结束，这一年的经济

复苏情况如何？

12 月 13 日，北大汇丰 - 剑桥

嘉治全球创新创业大赛 2023 赛季

总决赛暨北大 - 剑桥湾区创业创投

论坛在北京大学汇丰商学院举行。

会议间隙，北京大学校务委员会副

主任、北京大学汇丰商学院创院院

长海闻接受了《每日经济新闻》记

者（以下简称记者）的专访。

海闻表示，2023 年的经济复

苏是正常现象，完成国内生产总值

（GDP）增长 5% 的目标没有问题。

但消费者信心和生产者信心的恢

复速度，并没有像预期的那样快。

以下为记者与海闻的访谈摘录。

谈创业与就业：
需求拉动和技术革新成为越来越重要的创业趋势

记者：您认为这次创新创业大赛对促进创新、推动创业来说，

有哪些作用？

海闻：对于初创企业来说，之前他们可能需要跟投资机构一

家家地去谈，现在我们把这么多的投资机构都集中到这里了，可以

帮助他们进一步融资。对于投资机构而言，这也是一个很好的机会，

我们已经帮他们筛选过企业了，能让他们更有效地找到合适的企

业。另外，大赛也吸引了很多学生来观赛，很多学生对社会不太了

解，听完以后可能会有所启发，对他们会起到激励的作用。

记者：2023 年对很多创业公司来说是比较艰难的一年，您认

为现在还是创业的好时候吗？

海闻：如果你有一个好项目，它仍然可以获得很好的融资，

对于好项目来讲，没有什么好时候和坏时候的区别。在投资环境

不好的时候，一些普通的、没有什么亮点的项目，可能就会比较

艰难。但对于有前景、有吸引力的项目来说，创业和发展还是会

得到支持的。

记者：据您观察，这两年国内在创业这块有何新变化、新趋势？

海闻：这两年创业主要受两方面因素的驱动。一是技术上的

驱动，用新的技术提高劳动生产率。哪怕是传统行业，也可以用更

有效的方法来替代传统的生产模式，用技术改进传统行业。二是新

行业的产生，前些年的创业项目很多是互联网应用方面的创新，但

2023 年的创业项目更多是为了未来的产业发展需求。时代不同了，

未来创业能否成功，会越来越取决于能否满足人民群众对美好生活

的需要。可以这么说，一是需求拉动的创新创业，二是技术革新推

动的创新创业，这是越来越重要的趋势。
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记者：青年就业问题是社会各界广泛关

注的话题，您对正在找工作的大学毕业生都

有哪些建议？

海闻：大学生就业更多是在服务业，不

是在制造业。制造业要发展，但对大学生来

讲，制造业就业机会是不多的。而且当一个

国家发展到一定程度以后，实业不仅仅指制

造业，也包括许多服务业，很多服务业也是

生产性的，为制造业增加附加值。

要解决大学生就业问题，第一，还是要

推动民营企业的发展，因为民营企业的发展

可以创造更多的就业机会。不能指望大学生

毕业后都到政府机关去工作，现在大学生都

去考公务员，这不是个好现象。第二，要保

障大学生在民营企业工作的稳定性，比方说

失业救济，不要让他们觉得在民营企业工作

不稳定，生活没有保障。企业是允许解聘的，

但是社会保障系统要做好，让学生敢到民营

企业工作。第三，要支持各种各样服务业的

发展，这是未来大学生的主要就业方向。

现在有人把就业问题归咎于大学扩招，

我觉得这个完全是错误的归因。现在的问题

不是教育过度了，而是如何创造更多的就业机会。另外大学生

的就业观念也要逐渐改变，毕业后不是非要到研究机构、办公

室上班，将来上大学会是找工作的基本要求。

记者：有人说文科都是服务业，也有很多人对服务业抱

有偏见，认为服务业不入流。据您观察，社会上有这样的心态

吗？

海闻：有。这跟教育导向也有关系，一方面说我们要大

量发展职业学校，培养理工科技术工人，另一方面说我们要大

力发展 AI，这是互相矛盾的，因为人工智能在某种程度上是

排斥人工的。将来大部分人的就业是在服务业，这也是一个国

家发展到一定程度后的必然趋势。发达国家服务业占 GDP 的

比重超过70%，中国服务业占比刚刚超过50%。将来农业也好，

制造业也好，自动化程度都会越来越高，都不需要太多人，真

正创造更多就业机会的是服务业。

CONFIDENCE
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谈经济复苏：
核心问题是如何真正让民营企业有信心

记者：您多次提到要提振民营企业的信心与活力，2023

年国内也出台了一系列措施来促进民营企业发展。您认为这些

措施的效果如何？

海闻：这些措施的效果会逐渐显现。过去几年，舆论中

有些声音把民营企业说成资本家，这对民营企业的打击比较大，

不是一两个文件就能够马上恢复信心。而且不光是看文件，更

多要看实际的做法，要看一些具体措施的落实。

记者：还可以从哪些方面来提振民营企业的信心与活力？

海闻：应该旗帜鲜明地反对那些诋毁民营企业的言论；

只要是不违法的东西，就不能用行政手段去追究，要从法律上

保障民营企业的正常经营；产业上要公平竞

争；金融方面要一视同仁；管理上要有服务

意识，政府对民营企业应该是服务，而不仅

仅是监管。在这方面，“晋江经验”中的“四

到”服务很值得提倡，所谓“四到”，是指

政府在服务企业的过程中，做到“不叫不到、

随叫随到、说到做到、服务周到”。

记者：2023 年中国外贸面临挑战，但

10 月和 11 月，中国货物外贸进出口总值连

续两个月同比正增长。您认为未来几个月，

中国外贸进出口是否将延续修复改善走势？

海闻：我觉得负增长不是正常现象，恢

复到正增长是正常趋势。从长期趋势来看，

正增长的年头远远超过负增长的年头，就像

经济有波动一样，大部分年头经济是正常的，

但少数年头会出现衰退。

我个人感觉2024年外贸应该会好一些，

因为国际关系在改善，疫情算是过去了，经

济也在复苏。全球化是人类发展的趋势，谁

不参与全球化，谁就会被淘汰。全球化仍然

对企业有吸引力，企业一定要找最便宜的资

源、最有活力的市场，这是由企业的本能和

经济发展规律决定的。

为了促进外贸更好地发展，我觉得还是

要行动，有几个方面需要努力：第一，要淡

化政治，要求同存异。第二，要坚持开放理念，

不要过分强调自力更生。

中国还是要坚持发展才是硬道理，我们

还没有到不需要发展的地步，我们离发达国

家还有很大的距离。我们的人均 GDP 不到

美国的五分之一，不要仅看 GDP 总量。虽
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然我们现在摆脱了贫穷，但是我们的目标不仅

仅是摆脱贫困，还是要努力发展经济。

记者：2023 年马上就要过去了，您如何

总结这一年经济复苏情况？

海闻：2023 年的经济复苏是正常现象，

但是并没有完全达到我们的预期。2023 年完成

GDP 增长 5% 的目标没有问题，但 5% 的增长

不算高，因为去年只增长了 3%，两年平均下

来只增长了 4%。原因就是消费者信心和生产

者信心的恢复速度，并没有像预期的那样快。

记者：您如何预判 2024 年的中国经济

走势？

海闻：我觉得 2024 年还是要看信心。尽

管 2024 年会出台很多新的政策，但是现在的

问题不是宏观问题，不是货币供给不足或财政

政策不足。现在关键的是微观问题，是民营企

业和消费者的信心问题，所以核心问题是如何

真正让民营企业有信心。

来源：每日经济新闻，记者：陈浩，原标题为《专访经济

学家海闻：今年完成 GDP 增长 5% 的目标没有问题》

尽管 2024 年会出台很多
新的政策，但是现在的
问题不是宏观问题，不
是货币供给不足或财政
政策不足。现在关键的
是微观问题，是民营企
业和消费者的信心问题，
所以核心问题是如何真
正让民营企业有信心。
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沈艳：
数字金融推动普惠金融发展，
特色适老化产品助力消除数字鸿沟

随着国内资产管理业务蓬勃发展、

银行理财净值化转型不断深化，理财产

品规模不断扩大，银行理财机构逐渐成

为理财市场的中坚力量。逐浪财富管理

大时代，银行理财机构如何把握时代机

遇，迎接市场新考验？新浪财经《理财

会客厅》日前对话北京大学汇丰商学院

教授、副院长沈艳。

在沈艳看来，数字金融的蓬勃发展

对于切实推动中国普惠金融发展具有重

要意义。数字金融的出现，不仅降低了

银行等金融机构的运营、交易等成本，

同时提高了工作效率，让金融服务触达

更多有能力偿还、有切实金融需求的人。

此外，针对老年人遭遇的数字鸿沟

问题，沈艳表示，不能因噎废食，要加

大推进数字基础设施的构建，以此帮助

老年人更方便快捷地使用数字化服务。

同时，适老化产品改造亟需金融机构在

大量调研了解实际需要的基础上，设计

出符合老年人需要的产品。

“过去的财富管理主要针对高净值

人群，‘一对一服务’门槛也相对较高。”

沈艳表示，现如今，通过 AI 等数字技

术的发展，机构可以通过此类低成本方

式对客户进行陪伴式服务，为客户实现

多元化财富产品配置提供新的可能。

  数字金融助力普惠金融发展，
投资者教育问题亟待加强

 

新浪财经：近年来，以人工智能、云计算、大数据、

区块链等新兴技术为核心的数字金融快速发展，为金融业

带来了创新机遇。在您看来，中国数字金融发展的现状及

优势是什么？未来趋势如何？大力发展数字金融的必要性

体现在哪些方面？

沈艳：数字金融是指将人工智能、云计算、大数据、

区块链等数字技术应用到金融领域中，并用之改善金融服

务，由此，金融领域便会涉及支付、信贷、投资、理财、

财富管理、保险、央行数字货币等多个方面。

与欧美国家相比，中国在超大规模市场方面依然优势

明显，同时也具备一定程度的后发优势，尤其是在移动支

付领域，目前已取得全球领先地位。

同时，服务长尾客户也是我国优势之一。我国人口众

多且拥有巨大市场，为金融行业蓬勃发展催生出新的发展

机遇。传统金融服务覆盖的人群相对较少，而数字金融的

出现，不仅降低了银行等金融机构的运营、交易等成本，

同时提高了工作效率，让金融服务触达更多有能力偿还、

有切实金融需求的人。因此，数字金融的蓬勃发展对于切

实推动中国普惠金融发展具有重要意义。

基于数字金融的普惠金融使金融服务触达到更多人群

后，又将产生出更多各式各样的新业态，比如，共享单车

的开发与数字支付发展水平密不可分。

针对数字金融发展的未来趋势，首先，未来或将有更

丰富的场景与数字金融相贴合，从而更加满足人们的日常

所需。

其次，从促进消费的角度看，促进消费金融可以看作

是数字金融 1.0 阶段的重要成绩。通过数字金融，当期资
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金不够充裕但想要消费的人群得到了资金支持。当下，数字金

融进入 2.0 阶段，推动普惠金融发展需要更多利用数字金融技

术解决中小微企业贷款贵、贷款难问题，以及支持科技创新等，

由此帮助该类企业生产出更优质的产品，从而促进整体消费水

平。

另外，数字金融在推动和促进人民币国际化方面有着重

要意义。目前，国内大部分现有业务主要在境内完成，也有部

分数字金融相关业务正在考虑出海。未来，数字金融或将借助

央行数字货币，帮助人民币实现国际化发展，并推动和提高人

民币在国际中的地位。

 

新浪财经：数字普惠金融的发展对于我国经济的高质量

发展有着非常重要的影响，相较于传统金融形式，您认为我国

当前数字普惠金融发展的机遇和挑战是什么？

沈艳：“普”是指金融服务可触达到的曾经没有接触过

的人群，国际上也称之为包容性金融；“惠”

是指使用相对较为便宜的价格去实现“普”。

从普惠金融的发展机遇来看，一方面，

普惠金融能够提高工作效率，比如，以往银

行等金融机构工作人员需上门审核借款人资

质，但现如今可利用数字技术远程实现资质

审核过程；另一方面，丰富的大数据信息为

金融机构提供了更优质的风控手段。

总体来看，首先，普惠金融扩大了服务

规模；其次，普惠金融提升了业务效率；最后，

普惠金融改善了用户体验。

从挑战角度看，一方面，当数字技术将

新的金融手段展现给大众时，其中一部分人

灼见
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群会享受数字技术带来的便捷，但另外一部分人群会被隔绝在

外，导致数字鸿沟等问题的出现。

另一方面，当“普”将金融服务扩充到更多地区时，部

分没有偿还能力、金融知识不足的人群可能会陷入不必要的债

务陷阱，从而难以承担更多的风险，曾经的 P2P 便是教训之一。

因此，投资者教育问题亟待加强。

  金融机构需通过大量调研设计适老化产品，
加大推进数字基础设施的构建

 

新浪财经：现如今，金融与科技的深度融合使得银行等

金融机构业务更加智能化，但对于老年群体来说却形成严重的

数字鸿沟。您认为，当前应如何解决老年人数字鸿沟问题？在

此期间，金融机构又应当如何做？

沈艳：针对数字金融对老年群体的影响，目前主要有两

方面发现：一方面，从老年人防诈骗角度看，数字技术增加了

老年人被骗子触达的几率，此为不可否认的事实。有些老年人

原本不会使用手机上网，但当老年人触及网络后，便会存在被

诈骗的概率和风险，此为“曝露效应”。

但另一方面，从“学习效应”看，老年人又可以通过学

习认识到诈骗问题的存在。即互联网的使用增加了老年人被诈

骗接触的发生率（曝露效应），但却减少了他们实际被骗的可

能性和损失金额（学习效应）。我和北京大学国家发展研究院

的雷晓燕教授、中山大学的杨玲教授的研究发现，目前“学习

效应”处于主导地位。

因此，针对老年人所遇到的数字鸿沟问题，不能因噎废食，

还是要加大推进数字基础设施的构建，以此帮助老年人更方便

快捷地使用数字化服务。比如，帮助老人在家中安装无线网络，

或者使用老年机等电子产品。

其次，银行等金融机构必须知晓老年人群与年轻人群相

比存在的数字问题差异，比如，各大银行可以通过提高手机银

行 APP 适老版性能，改善和升级老年人的使用环境。

适老化产品改造亟需金融机构在大量调研了解实际需要

的基础上，设计出符合老年人需要的产品。由于不同地区的老

年人对金融类产品的使用习惯不同；生活在城市和农村的老年

人使用习惯又有所不同。因此，金融机构需要通过大量的调研，

来设计不同版本的适老化产品，以此来帮助老年人改善使用环

境。

总体而言，老年人能够用较为方便快捷的数字基础设施

是解决数字鸿沟的第一要务；与此同时，金融机构需要对自身

产品进行适老化改造，建议设立对老年人友好的手机版本和金

融产品，提升服务体验。

另外，比起年轻人群，老年人群更加脆弱，金融机构和政

总体而言 . 老年人能够用
较为方便快捷的数字基础
设施是解决数字鸿沟的第
一要务；与此同时，金融
机构需要对自身产品进行
适老化改造，建议设立对
老年人友好的手机版本和
金融产品，提升服务体验。
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府相关机构也可联合开展针对老年人的宣传教育工作，不要让

老年人的财产因使用数字技术被骗，从而造成巨大的财产损失。

事实上，在银行等金融机构做线下服务的网点工作人员，

也可以帮助老年人适应数字技术。比如，有些老年人在银行柜

台办理业务前，可能并不知晓其可以在手机上办理银行业务，

工作人员可以趁此机会向老年人普及相关知识，以方便其尽早

适应数字技术。

 

新浪财经：随着科技的发展，数据愈发成为财富管理未

来发展的核心要素。在您看来，数字经济时代背景下，我们如

何在实现财富管理数字化的同时发挥金融数据要素价值？如何

应用大数据分析技术助力财富管理业务转型？

沈艳：从广泛意义上看，数字金融发展的过程必然是发

挥金融数据要素价值的过程。

一直以来，数字金融正在解决两大方面问题：一方面是

信息不对称中的“道德风险”问题，另一方面是信息不对称中

的“逆向选择”问题。数字金融所依据的“数据”的根本作用，

便在于帮助和改善信息不对称问题。

发挥金融数据要素价值，有助于数字化财富管理发展。

财富数字化管理的根基，在于金融数据要素价值的发挥。而金

融数据要素价值的优劣程度，取决于不同财富管理机构对同等

个人所呈现的信息挖掘能力。

此外，大数据分析技术可以从三大方向助力银行等金融

机构实现财富管理业务转型发展。

首先，客户定位将更加精准化。通过大

数据分析技术，银行等金融机构可以更好地

帮助工作人员精准地完成客户画像，从而分

析不同客户在何种情况下易出现相对不理性

的行为，并帮助客户应对这些问题。

例如，当发现客户在持有某产品时出现

恐慌情绪，机构可以利用大数据分析，给予

客户相关数据或实时信息，从而更好安抚客

户情绪，同时帮助客户应对各类突发情况。

其次，为陪伴式客户服务提供更多可能。

过去的财富管理主要针对高净值人群，“一

对一服务”门槛也相对较高。现如今，通过

AI 等数字技术的发展，机构可以通过此类低

成本方式对客户进行陪伴式服务，为客户实

现多元化财富产品配置提供新的可能。

最后，为助力财富管理机构在资产管理

及配置方面发挥更好作用。财富管理机构借

助大数据分析，能够对市场行情、波动等情

况产生更加清晰、实时、准确的了解，并根

据自身情况选择合适的策略做好资产配置等

工作。

 

数字化时代趋势不可忽略，
理财师应做好陪伴式客户服务

 

新浪财经：您认为理财师在财富管理行

业深耕需要具备哪些能力和素质？

沈艳：首先，数字化时代趋势不可忽略，

理财师需要提高自身接触面的广度、触达力

的敏锐度等，更高效准确地获取全球资讯、

宏观经济信息，深刻了解对中国市场的影响，

随时随地帮助客户答疑解惑。

其次，数字化时代下的理财人群正在发

生改变，理财师应对其客户有更加精准的认

知和定位，不仅局限于客户的基本资料内容，

还需要做更加深入的调研，期间可以利用低

成本的数字技术去服务更多人群。

最后，陪伴式服务十分重要。现今时代

下有许多未知和不确定的事态发生，理财师

需要在客户陪伴和服务方面投入更多精力，

同时，将投资理财与投资者教育无缝衔接，

帮助投资者在理财过程中拥有更佳体验。

来源：新浪财经

灼见
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